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Наполеон Бонапарт

Историю войны воссоздали на 
площади Свободы в Сухуме

СУХУМ, 30 сен – Sputnik, Ас-
танда Ардзинба.Торжественные 
мероприятия по случаю 22-ой го-
довщины Победы в Отечествен-
ной войне народа Абхазии завер-
шились театральной постановкой 
"Аиааира аҭоурых" на площади 
Свободы в Сухуме. 

Постановка в шести действи-
ях включала в себя элементы ре-
конструкции военных действий, в 
частности, организаторы шоу вос-
создали картину вторжения войск 
Госсовета Грузии и первых боес-
толкновений на Белом и Красном 
мосту в Сухуме.

По словам организаторов, к ре-
ализации проекта они готовились 
не один год.

"Одним из авторов идеи был 
мой отец Гиви Адлейба, ветеран 
войны, кавалер ордена Леона и 
глава Союза десантников Абха-
зии. Он мечтал о реконструкции 
военных событий, и проект мы 

готовили вместе. Однако отца 
внезапно не стало, продолжить 
без него мы долго не решались. 
Для меня это очень важное со-
бытие. Думаю, каждый человек, 
который пришел сегодня на пло-
щадь Свободы, посвящает свое 
присутствие кому-то близкому, 
ведь война затронула каждую се-
мью", — отметила руководитель 
отдела по связям с обществен-
ностью компании А-Мобайл Ада 
Адлейба. 

Впоследствии проект воссо-
здания военных событий перерос 
в театральную постановку с эле-
ментами военной реконструк-
ции "Аиааира аҭоурых", добавила 
она. 

"Постановка "Аиааира аҭоурых" 
тоже историческая военная хро-
ника, но больше театрализо-
ванная. Мы не отказываемся от 
первоначальной идеи реконстру-
ировать военные действия в де-

талях. Будем к этому идти. Наша 
команда всегда уделяет большое 
внимание проектам, связанным с 
войной и ветеранами", — подчер-
кнула Адлейба.

Ведущими мероприятия стали 
12 журналистов, представлявших 
различные СМИ Абхазии. Среди 
них и Зураб Аргун, который  14 ав-
густа 1992 года объявил по теле-
видению о вторжении войск Гос-
совета Грузии в Абхазию и начале 
войны. В ходе театрализованной 
постановки Аргун повторил свой 
текст 23-летней давности.

"Читая этот текст снова, я 
вспоминаю день начала войны. 
После повтора ночного выпуска 
новостей в 12.20 нам сказали не 
уходить из эфира и дать срочное 
сообщение. Я был просто дежур-
ный редактор и не должен был 
выходить в эфир, не был к этому 
готов совершенно. И тем более не 
был готов к войне. Сегодня у меня 
в ушах мой же голос, читающий 
этот текст", — поделился эмоция-
ми Аргун. 

В постановке задействованы 
военная техника, в частности, 
грузинский танк, подбитый абхаз-
скими бойцами. Участие в пред-
ставлении приняли свыше 450 
человек, в том числе студенты, 
актеры театра, хореографические 
ансамбли из Абхазии и Турции, 
подразделения Вооруженных Сил 
республики. 

Художественным руководите-
лем, режиссером-постановщи-
ком, автором сценария поста-
новки "Аиааира аҭоурых" стала 
Мадина Аргун. В качестве воен-
ного эксперта выступил ветеран 
войны, кавалер ордена Леона Ба-
тал Джопуа. В основе сценария 
лежат материалы из личного ар-
хива Рисмага Аджинджала.

Односельчане мои!
коление, сколько вы вырыли око-
пов в человеческий рост! Бывало, 
вокруг падали снаряды, а вы мол-
ча продолжали  свою работу. Вы 
заслужили почет и славу,  внеся 
свою  лепту в общую победу Аб-
хазии. Наши матери, тети, сестры, 
вы несли последний кусок сыра и 

последние пару штук яиц, чтобы 
накормить бойцов. А сколько надо 
было еще  приютить и накормить 
беженцев из прибрежных сел! Все 
тогда делалось  для Победы. Спа-
сибо всем, кто не жалея себя, при-
ближал ее.

валерий КутКая, инвалид 
отечественной войны народа 

абхазии.

Жители славного села Гуада! 
Поздравляю вас  с днем Победы  
30 сентября, желаю здоровья, 
благополучия в жизни. Дорогие 
односельчане, я знаю, что вы со-
вершили подвиг, вы все герои, 
вставшие на защиту Родины в 
тяжкое время войны.  Старшее по-
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Рауль Лолуа: «Со всех сторон 
спускались батальоны

30 сентября  в абхазии отмечали 
22-летие Победы  в отечественной 
войне народа абхазии 1992-1993 гг. 
война фактически завершилась взя-
тием Сухума 27 сентября. События 
тех далеких дней вспоминает гене-
рал-майор рауль лолуа, ветеран вой-
ны, награжденный и орденом леона 
и медалью «за отвагу». он пошел во-
евать, когда ему было 17 лет, а закон-
чил войну через год, в 18.

- Рауль, вы были непосредствен-
ным участником боев за Сухум в 
сентябре 1993 года. Что можете 
рассказать о взятии города частя-
ми абхазской армии? Как это проис-
ходило?

- Взятию Сухума предшествовало 
много месяцев боев за другие места, 
неудачные попытки штурма города в ян-
варе месяце, мартовское наступление. 
После таких провалов и неудачных опе-
раций командование, конечно, разрабо-
тало новый план. Были окружены села 
Сухумского района, чтобы оттянуть 
силы противника. Наш батальон штур-
мовал город по республиканской трассе. 
Гумистинский мост мы прошли без боя. 
Наш батальон шел по улице Гречко, ко-
торая идет вдоль реки Гумиста. Другие 
батальоны ушли левее. Первый бой у 
нас получился в районе «зеркала». Мы 
там надолго задержались. Пришлось с 
несколькими домами вести долгий бой. 
В конечном итоге мы продвинулись на 
определенный рубеж.

- А что там происходило?
-  В каждом доме сидели люди и обо-

ронялись. Это место было очень слож-
ное, там много ребят погибло. После 
этого «зеркала» так называемого, мет-
ров через восемьсот мы закрепились. 
Был объявлен ультиматум. И наша ар-
мия дала возможность грузинским си-
лам, правительству Грузии и жителям 
уйти и дать нам возможность туда спо-
койно войти. Фактически уже было вид-
но, что грузинское командование войну 
проигрывает, потому что все господс-
твующие высоты были взяты.

Мы там находились несколько дней, 
были локальные перестрелки. Мы вы-
ходили на разведку, смотрели, где и в 
каких домах находится противник, унич-
тожали его, отходили обратно на свои 
позиции. То давление, которое мы на 
них оказали, они, конечно, выдержать 
не смогли, мы прорвали их оборону и 
продвинулись дальше.

Грузины поняли, что мы продвига-
емся, корректировка огня у них велась 
очень четко, и село Ачадара бомбили с 
утра до вечера и с вечера до утра. Рабо-
тала крупнокалиберная техника. Ребят 
мы там потеряли от осколочных ране-
ний немало. После этого мы подошли 
к въезду в г. Сухум, переночевали там, 
и наутро нам была поставлена задача 
подняться до 16-этажки и дойти до пе-
рекрестка на Новый район. Мы начали 
перебегать, а из 16-этажки открыли 
огонь. Бежишь и видишь, как пули попа-
дают в асфальт под ногами. Добежали 
мы до бетонных плит, заняли позицию 
и вели огонь. Плотным своим огнем мы 
пытались эти места подавить и закрепи-

лись на левой части этого бугорка. Дру-
гие группы пошли прямо на 16-этажку. 
Там, конечно, тоже было очень жарко, 
приходилось даже в рукопашную идти. 
Мы дошли до типографии. С перекрест-
ка стрелял грузинский танк.

Очень серьезный бой был в пяти-
этажке, там раньше был спортивный 
магазин «Турист». Грузины из этого 
дома практически не ушли. Они не сда-
вались, отстреливались. Там было все 
очень серьезно и очень жестко. Ребят 
погибло очень много при штурме этого 
дома. Грузины понимали, что это важ-
ный для них перекресток. Отдав его, 
они открывали полностью выход в го-
род. И мы, соответственно, тоже пони-
мали, что нам необходимо его во что бы 

то ни стало взять. Мы дошли до Респуб-
ликанской больницы. Туда еще никто 
не доходил, нас было человек десять. 
Я поднялся, но там никого не было. Все 
кровати были застелены, очень чисто 
было, как будто буквально за день или 
два оттуда вывезли весь персонал и 
больных.

Я видел, как со стороны Старого по-
селка выезжали машины, набитые одея-
лами, подушками, матрасами. Это были 
грузинские машины, и на них выезжали 
гражданские лица. Они покидали свои 
дома. Когда мы доложили об этой об-
становке, нам дали команду дальше не 
продвигаться и дать возможность лю-
дям выехать.

А потом мы получили команду идти в 
сторону Нового района, так как в райо-
не села Эшера батальоны, которые там 
находились, не могли продвинуться, 
настолько плотно там были выставле-
ны грузинские позиции. И наша зада-
ча была – штурмовать Новый район 
и выйти в тыл противнику. Мы знали, 
что грузинский штаб находится в 15-й 
школе Нового района и начали продви-
гаться в сторону «Ветерка» (кафе). На 
«Ветерке» мы закрепились и на следую-
щее утро вышли через так называемый 
овраг на Новый район. Мы подошли к 
15-й школе и начали ее обстреливать, 
потому что там был крупный штаб, мно-
го боеприпасов, много личного состава, 
командование какое-то там было. Уже 
стемнело. Штурм отложили на утро. Ну, 
а когда утром мы встали, в этой шко-
ле никого не оказалось. Грузины ушли 
в сторону моря и озера, покинули свои 
позиции, а заодно оттянули тех, кто на-
ходился в районе Эшеры.

Когда мы находились в районе АТС-4, 
там у нас было время передохнуть. Со 
мной был товарищ, и наш командир пос-
лал нас за водой. Мы пошли потихоньку 
вдвоем по дороге, спустились вниз, на-
брали воду и начали двигаться обратно. 
Мы поднялись к этой пятиэтажке, где 

был большой бой, и видим, что стоит тя-
гач, на него установили зенитку и обстре-
ливают эту пятиэтажку, бьют по крыше. 
Я спросил, зачем они это делают, так 
как это место уже было нами взято. Но 
они сказали, что кто-то с крыши бросает 
вниз гранаты. Я попросил их не стрелять 
и зашел за дом в подъезд, прошелся по 
всем комнатам, дошел до пятого этажа, 
оттуда крикнул, что здесь никого нет и 
никто гранаты кидать не может, а через 
какое-то время понял, что кто-то может 
быть на чердаке. Поднял голову и уви-
дел открытый люк и лестницу, которая 
вела на чердак. Сразу я туда не под-
нялся, а попытался вести переговоры. 
Сказал им: «Сдавайтесь! Спускайтесь! 
Мы вас обменяем, у грузин есть наши 
пленные, проведем обмен!» Минут 10-
15 я с тенью переговаривался, никого 
не видел и не слышал, просто предпо-
лагал, что там может кто-то быть. Когда 
я ответа не получил, то решил все-таки 
туда полезть. Я взял две гранаты и, не 
выставляя головы, одну гранату кинул в 
одну сторону, а другую – в другую. Гра-
наты взорвались, и я начал туда вле-
зать. Вытащил голову и увидел челове-
ка с забинтованной головой. Он автомат 
на меня наставил и говорит: «Стой!» Я 
стою на лестнице, автомат у меня ви-
сит, я предпринять ничего не могу. У 
меня случайно задрожали ноги, и я упал 
вниз на площадку, перевернулся через 
спину. Я понимал, что еще и граната 
может полететь. И граната полетела, но 
она не взорвалась, а улетела вниз. Ну и 
потом мне пришлось с ними уже более 
жестко разговаривать. Они не сдава-
лись, я не понимал, что делать, и начал 
блефовать. Я закричал кому-то: «Возь-
мите огнеметы и поднимайтесь в сосед-
ний подъезд и оттуда чердак сжигайте!» 
Они поняли, что я их припираю к стене, 
и сказали: «Сдаемся!» Я попросил их 
спустить автоматы прикладами вниз, я 
понял, что их там много, и сказал, чтобы 
они заходили в трехкомнатную квартиру 
по одному. Автоматы я все поставил в 
угол и зашел туда к ним. Посмотрел на 
них, их было восемь человек, были они 
довольно молодые. Это были пленные, 
я не испытывал к ним агрессии. Они 
могли меня убить, тогда победили бы 
они, но в данной ситуации победил я. 
Я начал спрашивать их, кто они такие и 
что здесь делают? Кто они такие я по-
нял, когда мы спустились вниз. На пер-
вом этаже я увидел человека русского 
по национальности, это был обычный 
сухумчанин. Он стоял и плакал, когда я 
их вывел. Я спросил его, почему он пла-
чет, а он мне ответил, что один из них – 
его ученик. Это были местные грузины. 
Я спустил их вниз и передал тем, кому 
нужно было передать, их забрали, что с 
ними было дальше, я не знаю.

Потом мы вернулись на Старый по-
селок и через железную дорогу вышли в 
район Депо, потом – на Проспект Мира, 
там уже сопротивления нам никто не 
оказывал, и мы дошли до Совмина. 
Город был уже взят, везде были наши 
силы. Со всех сторон спускались груп-
пы, потому что наступление проходило 
по многим дорогам. Спускались с фуни-
кулера и с других улиц, которые ведут 
в город со стороны гор, практически по 
каждой улице спускались роты и бата-
льоны. 

Беседу вела елена заводСКая
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«Иду красивый, двадцатидвухлетний…»
 «Иду красивый, двадцатидвух-

летний…» - эта известная, опуб-
ликованная  впервые  в 1915 году 
поэтическая строчка Владимира 
Маяковского всплыла  в памяти на 
фоне  торжеств, посвященных 22-
летию со дня Победы в Отечествен-
ной войне народа Абхазии. И сразу 
же подумалось о том, как по-разно-
му, исходя из извечного спора опти-
мистов и пессимистов, восприняли 
бы у нас эту фразу применительно 
к сегодняшней 22-ЛЕТНЕЙ Абхазии. 
На мой взгляд, неправомерны как 
бравурная розовощекая и розово-
очечная  горделивость, так и нескон-
чаемый скулеж  обиженных на жизнь 
и судьбу, которым все вокруг кажет-
ся беспросветным: «За что погибли 
наши ребята?». (Особенно 
явственно у некоторых это 
проявляется в периоды, и 
сейчас, и десятилетие назад, 
когда близкие им политики и 
чиновники оказываются отод-
винутыми от власти).

Что ж, хорошо помню  
«праздник ожидания праз-
дника» в глазах и словах 
окружавших меня   людей 
в последние дни сентября 
1993-го. И мечты, мечты, 
мечты… Тут присутствова-
ли и естественное  в душе  
каждого  намерение с опре-
деленной временной точки 
начать все с чистого листа, 
и, увы, свойственное очень 
многим заблуждение, что  все вок-
руг  способны  переродиться (а с 
чего это вдруг?),  в результате чего  
в людях исчезнут вдруг алчность и 
лень, стремление обогатиться за 
счет ближнего, эгоизм, жажда влас-
ти  и прочая, и прочая, и прочая. 
Кстати, тот же Маяковский наглядно 
продемонстрировал в пьесе «Клоп» 
то, как  разделял он наивные пред-
ставления своих современников о 
«стерильном» будущем.

Отсюда и очень распространен-
ные в поствоенной Абхазии сетова-
ния на то, что «во время войны мы 
были едины», а после нее начались 
внутренний раздрай, жесткая борь-
ба за власть, наступление крими-
налитета и т.д.  То есть сетующие 
всерьез рассчитывали, что все мы 
после войны, став какими-то новы-
ми, сплошь сознательными людьми,  
«стройными рядами» двинемся в 
светлое будущее? Но альтернати-
вой демократическому «раздраю», 
как правило, может быть тоталита-
ризм. Впрочем, как известно, даже 
сталинский тоталитаризм по завер-
шении  Великой Отечественной вой-
ны вовсе не смог уберечь советское 
общество от послевоенного всплес-
ка бандитизма. Кстати, в грузинском 
обществе сетования на  внутреннюю 
разобщенность, насколько заметил, 
звучат, по крайней мере, ничуть не 
реже, а чаще, чем в абхазском.

Конечно, наши утопические пред-

ставления 22-летней давности о бу-
дущем не сбылись. И все же думаю, 
что объективно мыслящий гражда-
нин Абхазии, заглянув из той жизни 
в нынешнюю, увидел бы ней боль-
ше плюсов, чем минусов. Главное 
– независимая Абхазия выстояла, 
как выстояли и отметившие недав-
но четвертьвековые юбилеи про-
возглашения своей независимости 
Приднестровье и Южная Осетия. И 
Абхазия признана Россией, что, учи-
тывая геополитические реалии, важ-
нее сегодня для нас, чем признание 
всеми остальными членами ООН 
вместе взятыми… 

Не могу не остановиться здесь и 
на так называемом мифотворчестве, 
которому в той или иной мере быва-

ет подвержено любое общество. В 
конце сентября  прочел размышле-
ния грузинского блогера Тенгиза Аб-
лотия  о мифах,  бытующих по обе 
стороны реки Ингур. Со многими его 
мыслями трудно не согласиться. Но  
неосведомленность его о нынеш-
них абхазских реалиях проявляет-
ся уже в том, что он  рассуждает о 
произносимом в Сухуме и в Тбилиси 
ежегодно  27 сентября. Неужели не 
знает, что в Абхазии празднуют день 
Победы  30  сентября, а день осво-
бождения Сухума (соответственно в 
Тбилиси - день «падения Сухуми») – 
это, так сказать, попутный и, конеч-
но,  менее значимый праздник? Кста-
ти, обратил, как и другие, внимание  
на слова католикоса-патриарха всея 
Грузии Илии Второго в  заявлении  
по поводу 22-й «годовщины захва-
та Сухуми»: «Мы молимся за всех 
- грузин, абхазов, русских, греков и 
других».  Почему  в этом списке ока-
зались пропущены армяне, самая 
большая национальная диаспора 
Абхазии? Осознанно или по причине 
старческого склероза - в  любом слу-
чае это не украшает католикоса.

Главное же - в следующем. Есть 
такой скверный прием в полемике:- 
приписать оппоненту некий ложный 
тезис и начать его с блеском развен-
чивать. В данном случае господин 
Аблотия, перескочив вдруг с грузи-
но-абхазской войны на пятнадцать 
лет позднее, утверждает: большинс-

тво абхазов, с которыми он общал-
ся, свято уверены в том, что в авгус-
те 2008 года они сами, без помощи 
российской армии взяли Кодорс-
кое ущелье… Откуда взялось эти 
«большинство абхазов», я не знаю, 
впрочем, глупцы и мелкие хвасту-
нишки («У абхазов в языке нет слова 
«капитуляция!», как, по его словам, 
говорят они) встречаются в любой 
среде и в любом этносе, но я живу 
совершенно в другой реальности, в 
обществе, где ни для кого не секрет, 
что решающую роль в событиях в 
верхней части Кодорского ущелья в 
2008-м сыграла артиллерийско-бом-
бовая подготовка российской армии, 
а абхазские подразделения вошли 
туда, когда там  уже простыли следы 

грузинского воинства.
Но между военными со-

бытиями 2008 года и 1992-
1993 годов – «дистанция ог-
ромного размера». Мифом 
и самообманом для грузин-
ского общества тут как раз 
будет именовать закончив-
шуюся 22 года назад войну 
«грузино-российской».  Да, 
тогда не было соцсетей и 
цифровых технологий, на 
что сетует Аблотия, но прак-
тически не было недели, 
чтобы на гудаутской турба-
зе «Черноморец», где я жил 
во время войны, не было 
бы ни одного журналиста из 
дальнего зарубежья, вклю-

чая США, Францию, Испанию.  Я 
видел ту войну изнутри и с полным 
правом могу судить о том, что тогда 
происходило, как держали в первое 
время гумистинский рубеж абхазс-
кие пацаны с одним автоматом на 
двоих. Вместе с тем опять же подав-
ляющее большинство  в абхазском 
обществе прекрасно осведомлено о 
той роли, которую сыграла тогда для 
Абхазии поддержка с севера. Имею 
в виду не только северокавказских 
добровольцев, которых у нас не ус-
тают славить, но и тех российских 
военачальников, которые в проти-
вовес своим коллегам Патрикееву, 
Беппаеву, помогали абхазской сто-
роне. Например, генерал Чиндаров. 
А также секретарь Совбеза России 
Юрий Скоков. В частности, и воен-
ной экипировкой, вооружением по-
могали. Конечно, все это было не 
сравнить с той долей советских во-
оружений, которую согласно Таш-
кентским договоренностям получила 
накануне войны Грузия. (Ах, да, это 
ведь совсем другое дело, «Грузии 
это было положено по праву»…).

В ту войну абхазов погибло не 5 
тысяч, а вдвое меньше (все их име-
на отражены в выходившей у нас 
книге памяти). Но показательно то, 
что они составляют подавляющие 
большинство тех, кто пал с абхаз-
ской стороны линии фронтов. Эти 
цифры говорят сами за себя.

виталий ШарИя
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мифы современной Грузии 
Давно вроде бы отвык чему-либо 

удивляться, но то, что услышал  30 
сентября вечером, ввело меня, без 
преувеличения, в ступор…

Может, дело было еще и в контрас-
те. Я приехал домой с семьей и сосе-
дями с маленькими детьми с площади 
Свободы, где в тот вечер проходило 
театрализованное представление с 
элементами реконструкции событий за-
кончившейся ровно 22 года назад гру-
зино-абхазской войны.  В постановке 
были задействованы танк, движущаяся 
установка, изображавшая горящий танк, 
над заполненной зрителями площадью 
пролетел вертолет…  Да, насколько 
все же лучше «играть в войнушку», чем 
участвовать в реальной войне!.. А по-
том, во время концерта, мы большой 
компанией прогуливались по площади. 
Мои соседи – уже не юнцы, но тем не 
менее все они родились после 1978-
го, и я рассказывал им о том, как стоял 
здесь 22 мая того года среди двадцати 
тысяч абхазов, съехавшихся сюда со 
всех уголков Абхазии, о том, как в 1989 
году с противоположной стороны при-
легающего к площади парка проходил  
многочисленный митинг грузинского 
населения, ораторы на котором, высту-
пая с балкона частного дома, клеймили 
«апсуа-сепаратистов»…

Когда приехал домой, было уже при-
мерно без десяти девять, но, включив 
нетбук, решил все же послушать окон-
чание выпуска радио «Эхо Кавказа». 
Как раз начиналось взятое в Тбилиси 
интервью с  капитаном медицинской 
службы в отставке, кавалером ордена 
Вахтанга Горгасали Дмитрием Кипиа-
ни, который до войны работал в отде-
лении реанимации нейрохирургическо-
го центра Минздрава Абхазии, а после 
начала боевых действий как практику-
ющий врач-реаниматолог отправился 
на передовую спасать раненых. 

Если бы я услышал обычное в таких 
случаях «мы были правы, а они непра-
вы», то воспринял бы это достаточно 
спокойно. Так  устроено, увы, воспри-
ятие большинства людей, что пули, ко-
торые летят «в наших» - злодейские, а 
которые летят «в них» - справедливые. 
Но тут  мне сразу вспомнилось чеховс-
кое рассуждение о том, что есть склад 
мышления, согласно которому «дважды 
два - пять», а есть «дважды два - стеа-
риновая свечка». Судя по воспоминани-
ям Дмитрия Кипиани, тогда, 22-23 года 
назад, «никакого межэтнического 
конфликта изначально не было». На 
самом деле, говорил он,  в стране тогда 
была гражданская война, которая  шла 
между грузинским национально-осво-
бодительным движением,  добившимся 
к тому времени независимости и выхо-
да из СССР, и партийно-воровской но-
менклатурой, которая представляла в 
Советском Союзе власть. «Это была 
именно гражданская война, и то, 
что она перешла на территорию 
Абхазии, в принципе, неудивитель-
но, потому что вся Грузия была 
втянута в эти процессы»… 

В действительности  так называ-
емая «гражданская война в центре 
Тбилиси» действительно имела место 
на рубеже 1991-1992 годов, а затем, 
после бегства из Грузии Звиада Гам-

сахурдиа, перекинулась в Мегрелию, 
ставшую оплотом свергнутого первого 
грузинского президента.  Но к войне, 
вспыхнувшей в Абхазии 14 августа 
92-го, она не имела никакого отноше-
ния, если не считать того, что сыграла 
роль фитиля, поднесенного к бочке с 
порохом копившихся больше века гру-
зино-абхазских противоречий.  Вооб-
ще-то, абхазам до внутригрузинских 
разборок было тогда  «фиолетово», но 
если исходить из логики господина Ки-
пиани, который, судя по его интервью, 
был тогда,  как и большинство грузин-
ского населения Абхазии, ярым звиа-
дистом, абхазы должны были бы вое-
вать на стороне «партийно-воровской 
номенклатуры» Шеварднадзе-Китова-
ни-Иоселиани. Рехнуться можно…

Дальше – больше. Город Гагра осе-
нью 92-го, оказывается,  «был взят 
непосредственно российскими во-
енными формированиями. И всем 
тогда стало ясно, что эта граж-
данская война фактически превра-
щается в войну России против 
Грузии, которая в тот момент 
объявила о своей независимос-
ти». Правда, Советский Союз рас-
пался еще в декабре 91-го и тогда же 
независимость автоматически полу-

чили все бывшие союзные республи-
ки. А когда в октябре 92-го абхазские 
силы взяли Гагру, грузинские СМИ  о 
чем только ни кричали, но вот до того, 
что это сделали российские военные 
формирования (выдвинувшись из-за 
Псоу?), тогда почему-то в них никто не 
додумался… Собственно, наглядное 
представление об ориентации Кипи-
ани в пространстве дают его воспо-
минания  о том, как началась война: 
«В городе Сухуми война для меня 
началась большим шоком, я в тот 
момент находился в городе, разда-
лись выстрелы тяжелых пулеме-
тов с танков. Я не знаю, кто тог-
да куда и в кого стрелял, но это 
был большой шок».

Что касается трупов бойцов, вое-
вавших против грузин, то, судя по сви-
детельству Кипиани, это были сплошь 
россияне. Я невольно представил себе  
встречу и общение его с оставшимися 
сегодня в живых матерями погибших 
абхазских бойцов…

В принципе  интервью абсолютно 
созвучно господствующим сегодня в 
грузинском обществе представлени-
ям. (По аналогии с «Легендами и ми-
фами Древней Греции» это  можно  
назвать «Легендами и мифами совре-
менной Грузии»). И я бы несильно уди-
вился услышав нечто подобное из уст 
какого-нибудь школяра или студента, 
повторяющего то, что в него вложили, 
или  грузина возраста Кипиани никог-

да не бывавшего в Абхазии, или пред-
ставителя агитпропа, у которого про-
фессия такая… Но ведь  вспоминает 
непосредственный свидетель и даже 
участник событий. Как же, мол, ему не 
поверить? Ощущение было такое, что 
ты проснулся поутру, и тебе начинают 
«по приколу» рассказывать о том, что 
ты якобы делал вчера, совершенно от-
личное от реалий. Очевидно, и 20-ты-
сячный сход 1978 года в Сухуме мне 
приснился, и кровавый июль 1989-го? 
Но при этом Кипиани, похоже, искрен-
не верит в то, что говорит. Как такое 
может быть? Я довольно долго думал 
над этой психологической, если не 
сказать психиатрической, головолом-
кой и пришел в итоге к такой совокуп-
ности объяснений. 

Первое. Дмитрий Кипиани, вполне 
можно допустить, - хороший медик и 
смелый (раз сам отправился на вой-
ну), человек, но человек, который был 
погружен в свою профессию и имел 
весьма приблизительное представле-
ние  о  происходивших вокруг полити-
ческих событиях. Я не  удивлюсь, если 
он и сегодня не знает об абхазских 
выступлениях 1957, 1967, 1978 годов 
и лишь что-то слышал о Лыхненском 
обращении 1989 года. Впрочем,  если 
ему об этом расскажут, он, по-видимо-
му, без раздумий ответит, что все это 
было инспирировано Москвой. (Ну да, 
конечно, ведь сами абхазы очень нос-
тальгировали по сталинско-бериевс-
ким временам, когда абхазских детей 
переводили на грузинский язык обу-
чения, и, конечно, авторов «абхазских 
писем» исключали из партии и снима-
ли с работы понарошку).

 Второе. Человеческой памяти 
свойственно с течением времени ос-
вобождаться от «лишнего», не вписы-
вающегося в схему.  

И третье. То, что он  привык слы-
шать вокруг себя сейчас, наверняка 
формирует представление о том, как 
надо говорить, чтобы не выглядеть 
белой вороной, причем зачастую это 
происходит помимо сознания.

Когда  заходит речь о возможности 
ПРИМИРЕНИЯ абхазов и грузин,  мне 
первым делом, конечно, хочется спро-
сить: на чьих условиях? Но сейчас  за-
думался о другом - чтобы  стороны мог-
ли хотя бы  слышать друг друга, надо 
прежде всего отказаться от лжи, с ко-
торой кое-кому, понимаю, легче жить.  
Грузины и абхазы не первые и не пос-
ледние на планете народы, между ко-
торыми произошла ссора из-за земли. 
Надо из этого и исходить. Но каково 
человеку в здравом уме и твердой па-
мяти,  которого начинают  исступленно  
убеждать, «впаривать» ему,  что на са-
мом деле он вчера находился под гип-
нозом и не ведал, что творит, что им 
управляют, что он всего лишь бездуш-
ная марионетка? Если называть вещи 
своими именами, то грузинское обще-
ство снова больно. Но если четверть 
века назад это была болезнь схожая 
с той. которая стремительно разви-
валась в нацистской Германии конца 
30-х годов прошлого века, то сегодня  
- это благостная болезнь витания в об-
лаках, подобно тому, как  в начале 60-х 
советское общество грезило о скором 
пришествии коммунизма.

виталий ШарИя 
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Снова про «особые»
во вторник 22 сентября  в на-

родном Собрании – Парламенте  
абхазии исполнением  государс-
твенного гимна страны началась  
осенне-зимняя сессия пятого со-
зыва.

Парадокс: самые большие страсти 
разгорелись при обсуждении вопро-
са,  который так и не был включен в 
повестку дня. Когда последняя обсуж-
далась, депутат от одного из округов 
Гальского района ахра Квеквескири 
предложил дополнить ее вопросом о 
ситуации, сложившейся с некоторы-
ми молодыми жителями восточных 
районов Абхазии.  В свое время их 
как граждан Абхазии  призвали на 
службу в абхазскую армию, затем 
после работы соответствующей пар-
ламентской комиссии, их паспорта РА 
как незаконно выданные были анну-
лированы  и их, по словам депутата,  
«комиссовали» из армии. А сейчас 
на них военная прокуратура начала 
возбуждать уголовные дела как  на…  
дезертиров.  «Ну, а какое мы еще ре-
шение тут можем принять? - возразил 
спикер Парламента валерий Бганба, 
который вел заседание. – Мы  свое 
постановление приняли полтора года 
назад. И если человек не является 
гражданином Абхазии, как он может 
призываться на службу в нашу ар-
мию?».  Атмосфера в зале быстро на-
калилась, ибо вопрос сразу оказался 
политизирован. Генпрокурор Абхазии 
алексей ломия  напомнил:

«Знаете что… Мне что непонят-
но… Вот этот вопрос призыва в ар-
мию этих людей педалировался не 
нами, а теми людьми, которые сей-
час больше всего в грудь стучат…».

По мнению депутата аслана Ко-
бахия, тут явно просматривается 
коррупционная составляющая,  пос-
кольку сейчас  разгар орехового се-
зона. У военной прокуратуры есть 
другие дела, которыми ей следует 
заниматься. Председатель Верхов-
ного суда  Абхазии зураб агумава, 
ранее возглавлявший Военную про-
куратуру, пояснил, что прокуратура 
возбудила немало уголовных дел по 
лицам, которые самовольно уклони-
лись от воинской обязанности.  Не-
сколько лет назад призыв граждан на 
военную службу проводился только 
на основании предоставления свиде-

тельства о рождении, без паспорта 
гражданина Абхазии. Это и стало ос-
новной проблемой, которую по раз-
ному стали толковать. Если бы был 
паспорт, то такой ситуации не было. 
Во всех хозяйственных книгах сель-
ских администраций основная часть 
этих призывников значится.  Депутат 
ахра Бжания высказал мнение, что 
подобное не укладывается ни в какие 
логические рамки… Вопрос в повест-
ку дня включать не стали, но спикер 
обратился к генпрокурору  с просьбой 

навести тут порядок с помощью спис-
ка людей, освобожденных от военной 
службы, который предоставит ему 
парламентарий, житель Гальского 
района Бежан Убирия.

Первым в повестке дня обсудили 
вопрос  «О проекте закона РА «Об 
особо охраняемых природных тер-
риториях», который представлял де-
путат Кан Кварчия. Говоря о сущес-
твующих проблемах, он, в частности, 
отметил, что в Кодорском ущелье 
сегодня «бесчинствуют» браконье-
ры. Затем депутаты переключились 
на проблему борьбы с самшитовой 
огневкой, которая стала настоящим 
стихийным бедствием для лесов Аб-
хазии. Закон принят в третьем, окон-
чательном чтении.

А продолжительнее всего, пожа-
луй, обсуждали   проект закона РА 
«Об особых экономических зонах». 
Докладывал депутат Беслан Цви-
нария. В соответствии с законопро-
ектом на территории Абхазии могут 
создаваться особые экономические 
зоны, с соответствующими налого-
выми льготами, следующих типов: 
промышленно-производственные, 
технико-внедренческие, туристско-
рекреационные и портовые.

Если мне не изменяет память, а 
она мне редко изменяет, вопрос о 

возможном создании в Абхазии осо-
бой (или свободной) экономической 
зоны - в Скурче -  обсуждался еще до 
грузино-абхазской войны. В послед-
ние годы  не раз в обществе подни-
мался вопрос о создании  такой зоны 
в Очамчырском районе.  Но посколь-
ку тут в стране отсутствует правовая 
база, было решено вначале принять 
закон о зонах, то есть установить 
«правила игры». 

Депутаты алмас джапуа и Тен-
гиз агрба высказали, впрочем, сом-
нения; на их взгляд, в законе нужно 
предусмотреть больший контроль 
государства над происходящим   в 
этих зонах, ведь туда могут «зайти» 
корпорации с большим капиталом, 
чем весь госбюджет Абхазии. Одна-
ко, депутат Вагаршак Косян заметил, 
что, наоборот, в первоначальном 
варианте проекта роль государства 
была чрезмерно большая, а тут не 
должно быть излишней забюрокра-
тизированности. «Особые экономи-
ческие зоны действуют в различных 
странах мира. Они разрабатываются 
у нас в рамках стратегии экономи-
ческого развития в ЦСИ», — сказал 
депутат Сергей Шамба, принимав-
ший активное участие в разработке 
законопроекта . «Мы и так затормо-
жены», - сказал Ахра Бжания, имея 
в виду экономическое развитие и 
необходимость тут  ускорения, в том 
числе с помощью таких зон.

Депутат Аслан Кобахия высказал-
ся так: «Если в этом государстве 35 
депутатов - патриоты, а остальные 
все предатели, то тогда, конечно, 
этот закон надо отклонить. Но, зна-
ете, в исполнительной власти  тоже 
есть люди, которые по долгу службы 
обязаны защищать интересы наше-
го государства. Это не то, что мы 
утвердим этот закон и отдадим все 
какому-то там инвестору. Нет, реше-
ние будет принимать абхазское госу-
дарство в лице его власти. Если там 
будут определенные риски, если ин-
весторы будут покушаться на нашу 
независимость, финасовую состоя-
тельность… Мы все время боимся 
каких-то инвесторов, которые придут 
и скупят всю Абхазию. Но я так и не 
увидел за 23 года этих инвесторов, 
которые хотят скупить Абхазию». 

Законопроект был принят во вто-
ром чтении. 

виталий ШарИя

убит начальник 
управления таможни 

города Гал беслан 
маландзия

СУХУМ, 2 окт – Sputnik.
Начальник управления тамож-

ни города Гал Беслан Маландзия 
был убит неизвестными в пятницу 2 
октября, сообщил корреспонденту 
Sputnik начальник прокуратуры Гал-
ского района Кахабер Пертая.

"Не доезжая до своего дома в селе 
Тамыш приблизительно 100-150 мет-
ров он остановил машину. Возможно 
он знал тех людей, которые его ос-
тановили не могу с уверенностью 
сказать. Затем, он перешел через 
дорогу, дальше по всей видимости 

его потащили, в сторону кладбища, 
так как была обнаружена его упав-
шая шапка. После этого одним вы-
стрелом он был убит", — сообщил 
Пертая.

По словам Пертая который ссы-
лается на показания очевидцев, пре-
ступление произошло вечером около 
пяти часов.

* * *
Следственно-оперативную группу 

возглавил заместитель генерального 
прокурора республики Омяни Логуа.

Тело полковника таможенной служ-
бы Беслана Маландзия с огнестрель-
ным ранением в область груди было 
обнаружено 2 октября около 20.00 ча-
сов на территории кладбища напро-
тив Тамышской школы-интернат.

По факту убийства прокуратурой 

Очамчырского района возбуждено 
уголовное дело по статьям УК, пре-
дусматривающих ответственность за 
умышленное убийство и незаконное 
приобретение, хранение и ношение 
огнестрельного оружия.

Беслан Маландзия с 2000 по 
2001 год был инспектором отдела 
грузовых и пассажирских перевозок 
Государственного таможенного ко-
митета. С 2010 по 2011 год – веду-
щий инспектор отдела таможенного 
оформления и таможенного контро-
ля на воздушном транспорте управ-
ления таможенного оформления и 
таможенного контроля ГТК РА. С но-
ября 2014 года работал заместите-
лем председателя ГТК РА, началь-
ник таможенного управления «Гал».
Подполковник таможенной службы.
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«А не откроем ли мы ящик пандоры?»
22 сентября в Сухуме состоя-

лось заседание Кабинета минист-
ров абхазии, в его повестке было 
16 вопросов, но наиболее остро 
дискутировался вопрос меди-
цинского освидетельствования 
обвиняемых и осужденных.

Министерство здравоохранения 
Абхазии представило на рассмот-
рение кабинету министров пакет 
нормативных правовых актов, рег-
ламентирующих медицинское осви-
детельствование заключенных.

Заместитель министра здравоох-
ранения Тамаз Цахнакия сообщил:

«В конце 2011 года по представ-
лению Генеральной прокуратуры 
Министерство здравоохранения 
приостановило производство по-
добного рода экспертиз в Респуб-
ликанском бюро судебно-медицин-
ской экспертизы. А в 2012 году, 
14 ноября, парламентом Респуб-
лики Абхазия был принят закон о 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты для ре-
ализации механизма правового 
регулирования в отношении обви-
няемых и осужденных за соверше-
ние преступлений. Отсутствие 
производства подобного рода 
экспертиз значительно усложня-
ет работу правоохранительных 
органов и судопроизводство, так 
как нам часто направляются со-
ответствующие постановления, 
представления, письма, жалобы на 
то, что Минздрав не производит 
медицинское освидетельствова-
ние данной категории лиц».

Генеральный прокурор Алексей 
Ломия сообщил, что у него двоя-
кое отношение к данному вопросу, 
медицинское освидетельствование 
нужно, но в то же время:

«Для меня, например, не совсем 

понятно, где, кто и как будет его 
проводить, какими силами? В каких 
стационарных учреждениях, как 
будет осуществляться охрана, 
насколько мы готовы к принятию 
такого постановления? Сможет 
ли Министерство внутренних дел 
обеспечить безопасность самого 
человека и окружающих? Речь ведь 
будет идти и об особо опасных 
преступниках, в том числе. Еще в 
период ремонта Республиканской 
больницы мы категорично стави-
ли вопрос о том, чтобы органи-
зовать для нас отсек, в котором 
можно было бы обеспечить режим 
содержания больных заключенных. 
К сожалению, нас не услышали и на 
сегодняшний день у нас есть толь-
ко одна палата, в которой какие-
то меры безопасности предусмот-
рены, но там нет помещения для 
тех людей, которые охраняют. 
Чаще всего они стоят у дверей 
или – до абсурда доходит – нахо-
дятся внутри, что категорически 
недопустимо».

Алексей Ломия проинформиро-
вал о том, что в Абхазии около 400 
заключенных и 300 человек объяв-
лено в розыск, из них примерно 60 
человек с нетерпением ждут этого 
решения, так как оно позволит им 
избежать ответственности по состо-
янию здоровья.

Министр внутренних дел Беслан 
Хагба весьма скептически выска-
зался о возможности реализовать 
данное постановление:

«Как только появятся комиссии, 
число больных резко возрастет. 
Туда попадут и больные, и не боль-
ные. Все попадут. У нас вечные 
скандалы из-за этой единственной 
палаты. Если даже будет десять 
палат, их тоже не хватит, специ-

ального учреждения нет, то есть, 
законом сказав «А», мы не говорим 
«Б»! Ни один врач не будет риско-
вать, если он увидит даже неболь-
шую опасность, он будет думать: 
«Зачем я должен рисковать? Да-
вайте мы его отправим на лече-
ние!» А лечить негде. Госучрежде-
ния нет!»

Лечебный отсек в СИЗО в с. Дран-
да, который мы называем тюрьмой, 
есть. Но там работает одна единс-
твенная медицинская сестра, врачи 
отказываются ехать туда на работу.

Вице-премьер Шамиль Адзин-
ба решил остановить дискуссию и 
сказал: «Предлагаю прекратить 
прения. Я предлагаю голосовать 
и ровно через полгода вернуться 
с анализом к этой ситуации. Если 
опасения нашего министра под-
твердятся, значит, мы как-то бу-
дем это все сужать и работать. 
Полгода назад, вы помните, мы 
проголосовали, а потом министр 
попросил: «Давайте изучим!» Мы 
отложили. А то, что мы потяну-
ли время, мы ничего не сделали в 
этом направлении. Ничего не из-
менилось по большому счету. Пока 
мы не запустим, мы не будем знать 
картину, давайте запустим!»

На вопрос премьер-министра Ар-
тура Миквабия: «А мы не откроем 
ящик Пандоры?» Шамиль Адзинба 
ответил: «Мы откроем, мы и закро-
ем!»

По результатам обсуждения 
постановление приняли, но срок 
вступления в силу от-
ложили на три месяца, 
а за это время решили 
доработать все необ-
ходимые нормативные 
акты.

елена заводСКая

медицинская индульгенция?
На днях мой приятель, любитель 

ерничать,  развыступался  в узком 
кругу друзей: «Все, я скоро, нако-
нец-то, резко разбогатею!  Слыша-
ли о новом перечне заболеваний, 
которые препятствуют  содержанию 
под стражей? Ну, кабмин только 
что, во вторник, утвердил? И там 
есть  сахарный диабет, который у 
меня. Прикиньте… Имею на приме-
те пару особнячков, где много не-
праведно нажитого, пойду грабить. 
Все равно же теперь не посадят». 
Кто-то из присутствующих вспом-
нил про средневековые индульген-
ции, когда католики покупали себе 
отпущение грехов;  кто-то заметил, 
что с индульгенциями тут  большой 
разницы нет, ибо при размытости  
критериев, по которым находящих-
ся под следствием и отбывающих 
наказание  могут освободить, мно-
гое будет решать весомость благо-
дарности медикам, выдающим спа-

сительную справку.
Эта ситуация  бурно обсуждается 

сейчас и в СМИ, в интернет-сооб-
ществе. По мнению министра внут-
ренних дел республики Беслана 
Хагба, высказанном на обсуждении 
в Кабмине, как только появятся спе-
циальные медицинские комиссии, 
которые будут изучать истории бо-
лезней  обвиняемых осужденных, 
число больных «резко увеличится».

А предыдущий министр внутрен-

них дел генерал-майор Рауль Ло-
луа, в частности, сказал в интервью: 
«Перечень заболеваний, который 
предлагается, слишком расширен 
и размыт. Это может привести к 
давлению со стороны заинтересо-
ванных лиц в отношении медицин-
ских работников. Для адвокатов 
откроется еще одна удобная фор-
ма отработать свой гонорар».

А вот характерное  интернет-вы-
сказывание под ником: «Не мыть-
ем, так катаньем! Все подгоняется 
под убийц охраны экс-президента! 
Сколько можно проверять терпе-
ние их родственников? Вместе с 
тем открывается не лазейка, а 
целая калитка, чтобы избежать 
наказание и всеми преступниками 
всех мастей! С нашей тотальной 
коррупцией, с нашими родственны-
ми, дружескими и соседскими связя-
ми  допускать это ни в коем случае 

(окончание на 7 стр.)
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нельзя! Нас ведут к средневековью, 
когда люди не надеялись на законы 
и сами мстили, как могли!  Когда 
такое количество оружия на руках, 
это очень опасная и не оправданная 
затея! Намного проще построить 
для них нормально оснащенную под 
эти болезни тюремную больницу!». 
В связи с последним многие упоми-
нают, что единственная палата для 
содержащихся в СИЗО у нас сейчас 
имеется в хирургическом отделении 
Республиканской больницы. Около 
года назад мне довелось лежать не-
сколько дней в этом отделении и на-
блюдать, проходя по коридору пре-
странную картину: около дверей этой 
палаты стоял охранник и постоянно 
разговаривал с кем-то внутри через 
окошечко в ней, порой  хохоча во все 
горло; возможно, они с заболевшим 

заключенным травили анекдоты, 
чтобы скоротать время… А сейчас 
говорят, что охранники с оружием  
нередко находятся внутри палаты, 
поскольку отдельного помещения 
для конвоя и охраны не предусмот-
рено; это уже ни в какие рамки…

Хочу добавить следующее. Но-
вый порядок медицинского освиде-
тельствования  взятых под стражу 
обсуждался в Кабмине еще  когда 
МВД возглавлял Рауль Лолуа, но 
тот тогда резко воспротивился и по-
ложение было отправлено на дора-
ботку на полгода. Сейчас оно при-
нято на полгода – посмотреть, что 
будет… И его вступление в дейс-
твие отложено на три месяца, чтобы 
еще доработать нормативные акты, 
над чем сейчас трудится Минздрав. 
Можно предположить, что   все это 
делается в рамках так называемой 

гармонизации абхазского и россий-
ского законодательств, отталки-
ваясь от  постановления пленума 
Верховного суда РФ о досрочном 
освобождении от отбывания нака-
зания по болезни, которое  было 
принято более шести лет назад. 
Только ведь там, чтобы получить 
освобождение из-под стражи,  надо 
пройти много инстанций, и боль-
шинству  подававших ходатайства  
было отказано. Что-то подсказыва-
ет мне, что у нас будет проявлено 
при их рассмотрении гораздо боль-
ше гуманизма.

Только вот вопрос: что для об-
щества важнее – гуманизм по от-
ношению к преступникам или к за-
конопослушным гражданам? Ведь 
очень часто  рост первого обратно  
пропорционален росту второго.

виталий ШарИя

медицинская индульгенция?

бЛАГОтВОРИтеЛьнАя 
деятеЛьнОСть СмА дОЛЖны СтАть 

пРИмеРОм И дЛя дРуГИх
Священная Митрополия Абхазии 

ведет с весны 2013 года благотвори-
тельную деятельность. Ежемесячно 
СМА выделяет значительные средс-
тва на нужды малоимущих граждан 
республики. Сегодня она – чуть ли не 
единственная общественная органи-
зация, оказывающая социальную 
поддержку, прежде всего, многодет-
ным семьям, в виде продовольствия, 
лекарств, одежды и школьных прина-
длежностей. Вот что об этой помощи 
говорят некоторые жители Абхазии.

- Вот уже несколько лет Священ-
ная Митрополия Абхазии проявляет 
заботу о моей семье, - рассказыва-
ет Лали Гогуа. – В семье подраста-
ют двое маленьких детей. Работает 
только мой супруг. Его зарплата со-
ставляет 10 тысяч рублей. Содер-
жать на эту сумму четверых человек 
тяжело. Я по состоянию здоровья 
вынуждена сидеть дома. Занимаюсь 
воспитанием дочери и сына. Мне 
часто приходится приобретать ле-
карства. Они стоят дорого. Иногда 
думаешь: на что потратить деньги - 
на лекарства или продукты питания? 
Порой нет даже возможности купить 
булку хлеба в магазине. Как-то уз-
нала о добрых делах СМА в лице 
Новоафонского монастыря святого 

апостола Симона Кананита. Встре-
тилась с о. Андреем (Ампаром). По-
ведала ему о материальных трудно-
стях в семье. Войдя в положение, о. 
Андрей выделил помощь на покупку 
лекарств для моих детей и брата. 
И после этого мне приходилось не 
раз обращаться в монастырь. Мно-
го внимания уделил моим больным 
близким родственникам и о. Давид 
(Сарсания). Выражаю искреннюю 
признательность всем духовным ли-
цам СМА, в том числе и сотрудникам 
социального отдела СМА за их чут-
кость, отзывчивость и доброту.

Игорь Аршба с детства страдает 
серьезным заболеванием позвоноч-
ника. Врачи запретили ему занимать-
ся тяжелой физической работой. Как 
инвалид 2 группы получает пенсию в 
размере 1300 рублей. Прожить ме-
сяц на них никак нельзя. Кстати, во 
время Отечественной войны народа 
Абхазии И. Аршба находился в Пи-
цунде в тыловом обеспечении фрон-
та. На автотранспорте развозил про-
довольствие для бойцов Абхазской 
армии. Он побывал в Новоафонском 
монастыре, где его выслушали и ока-
зали необходимую помощь.

- Мне бы пришлось очень туго без 
поддержки молодых священников 

СМА, - говорит мне Галина Капба. -  
Во время грузино-абхазской войны 
вместе со своей семьей я прожива-
ла в Ткуарчале. Однажды когда го-
род подвергся обстрелу, в мой дом 
попал снаряд. В результате чего сын 
получил тяжелую травму. С тех пор 
стал инвалидом. Мне приходилось 
вывозить его на лечение за пределы 
Абхазии. Покупать дорогостоящие 
лекарства и медикаменты. В реше-
нии моих проблем неоднократно 
помогали представители СМА, так 
как собственных средств часто не 
хватало. Особенно я благодарна о. 
Дорофею (Дбару), о. Андрею (Ам-
пару) и о. Давиду (Сарсания). Это 
люди действительно широкой души. 
При этом хотелось бы спросить, по-
чему  помогать тем, кто оказался 
в непростой жизненной ситуации, 
должна только СМА? Было бы хоро-
шо, если бы в такой же степени себя 
проявили бы и другие священнослу-
жители.

Многодетные матеря Гита Смыр 
и Зита Папаскири считаю, что то, как 
о.Дорофей (Дбар) и его монашеская 
братия участвуют в судьбе стражду-
щих, должно стать примером и для 
других клириков. Сотрудники соци-
ального отдела СМА уже больше 
года привозят для их семей на «ГА-
Зели» продукты питания на дом. Та-
кая помощь для них является боль-
шим подспорьем.

в. гонИЧенКо                                                    

хаджимба: действия России в Сирии оправданы обеспечением безопасности
Сухум. 5 октября. апсныпресс. 

Авиаудары ВКС России по объектам 
ИГ в Сирии оправданы с точки зрения 
обеспечения безопасности в регионе, 
заявил корреспонденту ИА Sputnik-
Abkhazia Президент Абхазии Рауль 
Хаджимба. 

«Применение силы со стороны 
России на территории Сирии в полной 
мере соответствует международно-
му праву и оправдано с точки зрения 
обеспечения безопасности в Ближне-

восточном регионе», - сказал прези-
дент. 

По его словам, действия России в 
Сирии направлены на защиту принци-
пов, отраженных в Уставе ООН. 

«В свете глобальных угроз, происте-
кающих из-за распространения терро-
ризма, действия России, несомненно, 
являются продолжением ее последо-
вательной линии, направленной на за-
щиту принципов, отраженных в Уставе 
ООН», - подчеркнул Хаджимба. 

С 30 сентября Россия по запросу 
президента Сирии Башара Асада на-
чала наносить точечные авиаудары 
по объектам «Исламского государс-
тва» на территории САР. 

По данным Минобороны РФ, рос-
сийская авиация уже значительно 
нарушила систему управления и ма-
териально-технического обеспечения 
боевиков, а также нанесла ущерб 
инфраструктуре по подготовке терро-
ристов-смертников. 
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народный фронт – за укрепление среднего класса
24 сентября в Сухуме прошел уч-

редительный съезд Республиканс-
кой политической партии «Народный 
фронт Абхазии за справедливость 
и развитие». В качестве гостей на 
съезде присутствовали вице-прези-
дент Виталий Габния, руководители 
ряда партий и общественных орга-
низаций.

Выступившие с до-
кладами Лаша Сакания, 
Беслан Камкия, Сурен 
Роганян и Манана Кви-
циния представили свое 
видение ситуации в стра-
не, рассказали о своих 
планах на будущее.

По мнению Лаши Са-
кания, ситуация в рес-
публике во всех сферах 
весьма сложная. «В 
стране не поддерживает-
ся честная конкуренция, 
в значительной степени 
преобладает теневой 
рынок. Тяжело решаются 
вопросы экономического 
сотрудничества с Росси-
ей и в части малого биз-
неса, и в части привлечения крупных 
инвестиций. Поэтому в планах пар-
тии - создать средний класс, который 
станет главным налогоплательщи-
ком в стране. Государство не может 
быть стабильным, если нет среднего 
класса», - считает Сакания.

По мнению инициаторов создания 
новой партии, необходимо срочно 
менять сознание людей, активнее 
привлекать к политической жизни 
молодежь,

Любая партия что-то привносит 
в развитие государства. Мы хотим 
изменения ситуации к лучшему, но 
не путем только критики действий 
властей. Мы хотим предложить свой 
проект развития общества, - говори-
ли выступавшие.

По мнению Беслана Камкия, в Аб-
хазии жить и содержать себя вполне 
возможно. «Наше поколение не зна-
ло, что такое капитализм, и для мо-
лодых это понятие чуждо, поэтому 
перемены очень сложно восприни-
маются нами», - считает Камкия.

В тоже время он подчеркнул, что 
из 10 стран встающих на путь модер-
низации, только две – три успешно 
доводят до конца реформы, в ос-
тальных реформы проваливаются 
именно из-за отсутствия среднего 
класса.

«Представители среднего класса 
не заинтересованы в революциях, 
им нужна стабильность. Средний 
класс – это класс собственников, на 
который опирается государство, это 
основные налогоплательщики», - 
считает Камкия.

По его мнению, если в советское 
время авангард общества представ-
лял рабочий класс, то теперь это 
место занимает средний класс собс-
твенников. В современной жизни все 
более важное значение приобрета-
ют механизмы рыночной экономики, 
однако они не совсем согласуются с 
нормами Апсуара.

«Наш культурный код сегодня не 
работает, мы унизительно просим 
деньги на пенсии и пособия, что не-
свойственно абхазам», - полагает 
Камкия.

По его мнению, «сегодня жить не-
эффективно невыгодно ни богатому, 
ни бедному. Государство в долгу пе-
ред нашими гражданами, и мы наде-

емся, что наша партия найдет свою 
нишу и сделает все для создания 
среднего класса».

По итогам учредительного съезда 
была принята резолюция.

Делегаты учредительного съез-
да «Народного фронта Абхазии за 
справедливость и развитие» одоб-
рили создание новой республиканс-
кой политической парии и проголо-
совали за устав и основные тезисы 
программы.

«Прошло 22 года после победы 
в Отечественной войне народа Аб-
хазии 1992 – 1993 гг., но за это вре-
мя государственная власть так и не 
стала гарантом законности в сфере 
реализации права собственности, не 
созданы условия для честной конку-
ренции. Теневой сектор экономики 
преобладает над легальным. Поэ-
тому в наших рядах люди разных 
возрастов, профессий и конфессий, 
представители старшего поколения, 
ветераны войны и много молоде-
жи. Мы все хотим видеть Абхазию 
страной, в которой неукоснительно 
соблюдается Конституция и обеспе-
чивается правопорядок, эффективно 
действуют органы власти и правосу-
дие. Абхазия должна стать страной, 
в которой сотрудничество всех вет-
вей власти нацелено на достижение 
благосостояния ее граждан», - отме-
чается в резолюции съезда.

Политическая партия «Народный 
фронт Абхазии за справедливость и 
развитие» намерена активно участ-
вовать в управлении общественны-
ми делами, партийными методами 
контролировать решения властей. 
Контроль общества над властью че-
рез партии и общественные объеди-
нения – это требование дня.

Партия будет способствовать 
тому, чтобы «каждому гражданину 
Абхазии была доступна вся полнота 
гарантированных Конституцией прав 
и свобод».

Партия намерена отстаивать рав-
ноправие различных социальных 
групп, национальностей и конфес-
сий.

«Мы будем требовать от прави-
тельства и глав администраций го-
родов и районов, через депутатов 
– сторонников партий, чтобы они 
способствовали созданию условий, 

в которых большинство 
населения будет спо-
собно самостоятельно 
решать свои социаль-
но-экономические про-
блемы», - отмечается в 
резолюции съезда.

Делегаты съезда из-
брали политсовет пар-
тии из 15 человек и ре-
визионную комиссию - из 
трех человек.

Сегодня в партии 
1057 членов, ее отделе-
ния есть во всех районах 
республики кроме Галь-
ского. Основой состав 
партии – молодежь от 24 
до 30 лет.

абхазия-Информ.
* * *

24 сентября  в гостинице «Интер-
Сухум» учредители объявили о со-
здании новой партии – «Народный 
фронт Абхазии за справедливость 
и развитие». Его ряды немногочис-
ленны, в работе учредительного 
съезда приняли участие всего 115 
делегатов. Были избраны четыре со-
председателя партии. Это: психолог 
и экономист, президент благотвори-
тельного фонда «Абхазия» Манана 
Квициния, юрист и учредитель бла-
готворительного фонда «Абхазия» 
Лаша Сакания, юрист Сурен Рога-
нян, историк и преподаватель сочин-
ского филиала РУДН Беслан Камкия. 
Делегаты утвердили программу и ус-
тав партии.

Стало уже традицией, не скажу, 
что хорошей, презентовать партий-
ные программы, лишенные  кон-
кретики. В этом смысле партия 
«Народный фронт Абхазии за спра-
ведливость и развитие» не стала 
исключением. Ничего, кроме самых 
общих деклараций, мы не услыша-
ли. Как создавать средний класс, где 
взять средства на кредитование ма-
лого и среднего предпринимательс-
тва, как расширить налоговую базу 
и обеспечить «конкурентный отбор 
высокопрофессиональных специа-
листов на государственные долж-
ности» при зарплате в семь-десять 
тысяч рублей? На эти и многие дру-
гие вопросы ответа в докладах вы-
ступавших не было.

«Народный фронт Абхазии за 
справедливость и развитие» вы-
ступает за углубление отношений с 
Российской Федерацией, призывает 
не бояться инвестиций, создавать 
благоприятный для инвесторов кли-
мат. НФА будет дружить со всеми 
политическими партиями, которые 
выступают за стабильность в обще-
стве и экономическое развитие.

елена заводСКая
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ВнутРенняя пОЛИтИкА

Особенности абхазского партийного строительства
В Абхазии  - строительный бум.   

К сожалению, подразумеваю  не 
обычное строительство, а так назы-
ваемое партийное.  А точнее  -  бум 
возникновения новых политических 
партий.  Хотя тут нет никаких норма-
тивов, но хорошо известно, что чрез-
мерное количество партий  в стране, 
тем более «на душу населения»,  
обычно раздражает и вызывает ус-
мешки. Вот почему когда я мыслен-
но сравнивал  количество партий в 
маленькой Абхазии, которое в пос-
ледние годы  стабилизировалось  
на цифре «шесть», с пятнадцатью 
и более партиями, как читал,  в еще 
более маленькой Южной Осетии,  с 
удовлетворением думал, что у нас  
все же ситуация ближе к здравому 
смыслу. 

Но  после президентских выборов 
в августе прошлого года  число  пар-
тий в Абхазии стало расти. Сперва  в  
декабре объявил о своем грядущем 
преобразовании  через несколько ме-
сяцев в политическую партию фонд 
экспертного содействия «Айнар».  
Мне, правда, почему-то подумалось, 
что «несколько» - это будет три-че-
тыре, но учредительный съезд пар-
тии «Айнар» состоялся почти через 
девять месяцев, в начале нынешне-
го сентября. Председателем партии 
избран Тенгиз Джопуа. А через три 
недели   прошел и учредительный 
съезд партии «Народный фронт Аб-
хазии за справедливость и развитие» 
(сопредседатели  Манана Квициния, 
Лаша Сакания, Сурен Роганян, Бес-
лан Камкия),  появление которого 
стало для подавляющего большинс-
тва в обществе   неожиданностью. 
Кстати, информация об этой партии 
с длинным названием была опуб-
ликована впервые в августе почти 
одновременно с  информацией о ре-
гистрации общественного движения  
«Апсадгил»   («Родина») во главе с 
Бесланом Эшба. Лидеры этого ОД 
не скрывают намерений преобразо-
вать  ее в будущем в партию,  но не 
хотят форсировать  процесс.  Таким 
образом, в Абхазии сегодня уже во-
семь политических партий и девятая 
– «на подходе».

Как известно, из шести партий-
старожилов  политического ланд-
шафта Абхазии  четыре - «Форум 
народного единства Абхазии», На-
родная партия Абхазии, Партия 
экономического развития Абхазии, 
«Единая Абхазия» - входят в Коор-
динационный совет политических 
партий и общественных движений, 
приведший в прошлом году к управ-
лением государством нынешнюю 
властную команду. Кстати, 1 октября 
у последней из названных сменил-
ся лидер - Даур Тарба добровольно 
сложил полномочия председателя и 
теперь ее возглавляет Алексей Та-
ния. Компартия Республики Абхазия 
традиционно сохраняет нейтралитет 
во внутриполитической борьбе. 

В оппозиции к власти находится 
партия «Амцахара». Лишь не так 
давно  оппозиции удалось собрать 

свой пока небольшой блок. Совмес-
тные заявления этого блока обычно 
подписывают председатель  «Ам-
цахара» Алхас Квициния, предсе-
датель общественной организации 
«Женщины в политике» Ирина Агрба, 
президент Фонда социально-эконо-
мических и политических исследова-
ний «Апра» Аслан Бжания и предсе-
датель общественной организации 
«Абзанхара» Нугзар Ашуба.

Но разговоры о грядущей «ок-
тябрьской революции» (из заголовка 
одной из недавних статей в СМИ) 
кажутся мне пустыми. Многие жда-
ли перенесенного оппозиционерами 
с мая  на осень (дабы не срывать 
курортный сезон) народного схода, 
но вчера политсовет партии «Амца-

хара»  решил провести 24 октября 
съезд. И это разумно. Общество в 
целом настолько напрягает сейчас 
мысль о возможных новых потря-
сениях и пертурбациях в высших 
эшелонах, что оно готово закрывать 
глаза и на явные промахи власти. Ви-
димо, пока протестным настроениям 
в республике еще зреть и зреть.

А еще сейчас, похоже, наступил 
период смены политических поколе-
ний. Цикл противостояния хаджим-
бистов  и багапшистов, начавшийся 
в 2004-м, подходит к концу. Пока он 
продолжается, но во многом уже с 
новыми действующими лицами. Кро-
ме того, в абхазском общественном 
мнении очень распространен упрек: 
«А вы уже были во власти, но ничего 
не сделали, порядка не навели…». 
Вот эту нишу - не «скомпрометиро-
ванных пребыванием во власти» 
(хотя в странах с так называемой 
развитой демократией это пребыва-
ние почему-то  не преподносят  как 
компромат) - и поспешили занять 
новорожденные партии и движение. 
Другой вопрос – насколько они ока-
жутся конкурентоспособными,  рас-
полагают ли они чем-то еще, кроме 
заявленных политических амбиций?

Сомнения порождаются, в част-
ности, следующим. Политики пре-
дыдущего призыва создавали свои 
союзы – партии и движения – уже 
будучи, как правило, хорошо извест-
ными в обществе, сделавшими себе 
имя в период национально-освобо-
дительной борьбы, войны, заметны-
ми  выступлениями в парламенте и  
СМИ послевоенного времени. Имена 
большинства лидеров новых полити-
ческих сил общественности мало или 
вообще ничего не говорит. Исключе-
ние составляют разве что 47-летний 

Беслан Эшба, успевший побывать и 
вице-премьером, и парламентарием, 
и выдвинуться кандидатом в прези-
денты, да активный депутат нынеш-
него созыва Парламента 36-летний 
Алмас Джапуа. 

 «Айнаровцев» знают в обществе 
больше, чем  других политических 
новичков. Многие отмечают наряду 
с молодостью и их самоуверенность, 
что, возможно, не так уж и плохо, 
ибо в этой области деятельности 
без нее трудно  добиться успеха.  
Но многих не раз озадачивали  не-
которые их заявления Например, что 
в Абхазии лучше вообще обойтись 
без партий, у нас должна быть одна 
партия - «Апсуара». (Затем, однако 
сами партию создали). Или положе-
ние, что президента Абхазии надо 
избирать на всенародном сходе. Это 
как,  голосовать поднятием руки? 
По поводу последнего предложения 
высказал недоумение на своей пос-
ледней пресс-конференции и пре-
зидент Рауль Хаджимба. Возможно, 
эти и подобные идеи можно списать 
на молодость? Ведь в «Айнаре» соб-
рались политики моложе 40 лет… 
Правда, Владислав Ардзинба воз-
главил Абхазию в 45 лет, а Нестор 
Лакоба – когда ему не было и 30.

Впрочем, не будем спешить с вы-
водами. Ближайшие годы покажут, 
чего стоит политическое  пополнение 
в Абхазии, которое кое-кто поспешил 
уже окрестить «третьей силой».

* * *
Политические партии, как хорошо 

известно, являются действенным 
инструментом борьбы за власть. 
Впрочем, не везде и не всегда; ведь, 
как говорится, из правил бывают ис-
ключения…

Начну с  краткого экскурса  во 
внутриполитическую историю Абха-
зии последней четверти века. Ста-
рейшая из существующих ныне  в 
ней политических партий - Народная 
партия Абхазии - была учреждена  
осенью 1991 года. Злые языки  тогда 
прозвали ее «партией обиженных», 
имея в виду, что в нее объедини-
лись те представители  абхазского 
национального движения, которых 
«не взяли» ни в лидеры Народного 
форума Абхазии  «Аидгылара», ни в 
депутаты Верховного Совета  Абхаз-
ской АССР. Затем в НПА не раз ме-
нялся лидер, не раз вообще менялся 
ее состав, пока в 1999-м она прочно 
не стала партией Якуба Лакоба. К 
таким партиям, которые  ассоцииру-
ются   исключительно с именем  ее 
лидера, можно отнести и созданную 
осенью 2007-го бизнесменом и по-
литиком Бесланом Бутба  Партию 
экономического развития Абхазии 
(ЭРА). Кстати, такие же аналогии воз-
никают и с большинством абхазских 
негосударственных периодических 
изданий, про которые говорят, что 
они будут существовать, пока будут 
живы их редакторы-основатели.

А хронологически вслед за НПА 
вскоре после окончания Отечественной 
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ВнутРенняя пОЛИтИкА

войны народа Абхазии  возникла Ком-
мунистическая партия РА (естественно, 
из части бывших членов КПСС).  Кстати, 
когда недавно одна моя коллега-жур-
налистка  на ряде бесед за «круглым 
столом», где шла речь о переходе  на 
пропорциональную, по партийным 
спискам,  или хотя бы на смешанную 
систему выборов, стала критически 
рассуждать о том, что у нас, собс-
твенно, нет партий, основанных на 
идеологических различиях, все они  
декларируют примерно  то же самое 
и создаются  чаще всего  под какую-
то личность «под выборы» и т. д.,  я 
первым делом вспомнил про КПРА. 
Уж тут-то идеология, как говорится,  
налицо; другое дело, что абхазские 
коммунисты  не слишком активны 
в продвижении  соответствующих 
идей в государственные дела, не 
говоря уже о борьбе за власть, и во-
обще я скорее назвал бы эту партию 
Ностальгирующей. Но сегодня, когда 
при встрече с упомянутой коллегой 
мы немножко подискутировали по 
поводу ее рассуждений,  речь у нас 
шла, в основном,  о другом. Я ска-
зал: да, хотя некоторые различия в 
платформах партий в Абхазии все 
же есть, но  в главных деклариру-
емых  целях все они действитель-
но   едины, ибо ориентированы на 
построение независимого демокра-
тического государства, геополити-
чески ориентированного на Россию. 
Ну и как  тут быть - придумывать 
какие-то искусственные различия? 
Причем известно, что как между, 
скажем, идеологическими платфор-
мами республиканской и демок-
ратической  партиями США, так и 
между ведущими партиями многих 
других стран,  нет столь уж больших 
отличий. 

Три республиканские полити-
ческие партии – «Форум Народного 
Единства Абхазии», «Амцахара» и 
«Единая Абхазия» - были преобразо-
ваны из одноименных общественно-
политических движений, но в разное 
время и при разных обстоятельствах. 
«ФНЕА» - флагман  Координацинно-
го совета  политических партий и об-
щественных движений, пришедшего 
в прошлом году в Абхазии к власти  
- как ОПД сложилась  в середине ну-
левых годов из ряда объединивших-
ся оппозиционных в тот момент ор-
ганизаций, которые на предыдущих 
президентских выборах поддержи-
вали кандидатуру Рауля Хаджимба.  
ОПД «Единая Абхазия» было уч-
реждено в марте 2004 года – как раз 
под упомянутые выборы. Одним из  
отцов-основателей движения был 

Сергей Багапш, выдвинутый затем 
движением в блоке с ОПД «Амцаха-
ра» кандидатом в президенты (чуть 
позже ее поддержало и ОПД «Айтай-
ра», после   выборов прекратившее 
существование). В январе 2009 года 
«Единая Абхазия» стала партией, 
тут же поддержав выдвижение Ба-
гапша на второй срок. Под лидерс-
твом Даура Тарба «ЕА» явно шла 
по стопам партии «Единая Россия», 
став типичной правящей партией, но 
вскоре все резко поменялось – пос-
ле скоропостижной смерти Сергея 
Багапша и победы на внеочередных 
президентских выборах его соратни-
ка Александра Анкваба. Тот лидеров 
«единоабхазов» к себе приближать 
не захотел, и они (потеряв, правда, 
при этом часть  членов - чиновников 
и «твердых анкабистов») ушли в оп-
позицию и  вступили в КС.  У Анква-
ба осталась по сути единственная 
политическая опора – ветеранское 
ОПД «Амцахара», в июне 2013-го  
преобразовавшееся  в партию. 

Да, все течет, все изменяется. В 
последние годы многое смешалось 
в привычном   партийном раскладе 
в Абхазии. Пальма первенства по 
политическим метаморфозам здесь, 
безусловно, принадлежит   «Единой 
Абхазии». Если, скажем, «Амцаха-
ра» меняла свою оппозиционность 
на провластность и наоборот в со-
ответствии с  тем, чья политичес-
кая команда приходила к власти, то  
«Единая Абхазия»  с момента учреж-
дения  сперва была оппозиционной, 
потом провластной, потом снова оп-
позиционной, потом снова провласт-
ной… В июне 2013 года она впервые 
в политической истории Абхазии при 
продолжавшей существовать  влас-
тной команде  ушла в оппозицию. А 
на прошлой неделе  председатель 
РПП «Единая Абхазия» Даур Тарба 
сложил свои полномочия и вышел 
из партийных рядов;  на следующий 
день о  своем решении выйти из 
партии заявили руководители Ткуар-
чальского, Очамчырского и Гагрско-
го региональных отделений партии 
Тамаз Хашба, Спартак Капба и Алек-
сандр Цышба. 

В истории «ЕА» уже был случай 
добровольного ухода ее лидера. Тог-
да, в 2007-м,  она была еще обще-
ственно-политическим  движением,  
и тогда все было понятней, так как 
этому событию предшествовал  уход 
по собственному желанию прежне-
го председателя ОПД Артура Мик-
вабия из властной команды Сергея 
Багапша.  Сейчас же сменивший его 
восемь лет назад в «ЕА» Даур Тар-
ба остается на весьма важном посту 

гендиректора РУП «Абхазтоп». 
«К сожалению, в работе партии 

стало много формализма, отсутс-
твует внутрипартийная дискуссия по 
самым насущным проблемам жизне-
деятельности государства и челове-
ка», – отмечалось в письме Тарба, 
адресованном политсовету партии.  
У многих наблюдателей это вызвало 
естественный вопрос, кого он в этом 
упрекает и что  мешало ему вести с 
этим борьбу.

Политсовет удовлетворил просьбу  
Тарба, «выразив ему благодарность 
за многогранную и плодотворную 
работу в качестве руководителя пар-
тии». А на «Спутник-Абхазия» появи-
лись  такие комментарии Даура Тар-
ба: он ушел с поста лидера партии,  
чтобы  сосредоточиться  на работе 
в «Абхазтопе»: эта работа очень ин-
тересная и отнимает много време-
ни; вместе с тем  он не исключает 
возможности того, что может стать 
советником или экспертом какой-то 
другой партии, если его пригласят. 

Много тут пока неясного, что, на-
верное,  выявится в дальнейшем. 
Некоторые наблюдатели высказыва-
ют предположение, что  наметились 
какие-то расхождения между теми 
руководителями «ЕА», которые «впи-
сались» в исполнительную власть, и 
теми,  кто остался «не при делах» и 
в ком начали нарастать оппозицион-
ные настроения.  

Любопытное сопоставление. 
После избрания президентом РА 
Александра Анкваба, который не 
принимал руководство этой пар-
тии, не хотел с ним совместно ра-
ботать, между ним и Дауром Тарба 
разгорелась, может, не очень гром-
кая, но упорная борьба за партию. 
Ведь при Багапше  Тарба усилен-
но работал над расширением пар-
тийных рядов, и «единоабхазов» в 
республике стало больше на душу 
населения, чем членов КПСС было 
в СССР. Такая структура пригодит-
ся любой власти. В какой-то момент 
Тарба уже был готов уйти со свое-
го поста, но  затем при поддержке 
ряда авторитетных оппозиционеров 
сумел провести съезд, на котором 
партия провозгласила свой уход в 
оппозицию.

И вот после возвращения  в ис-
полнительную власть  эта партия на 
какой-то период, можно предполо-
жить, стала для него чем-то вроде 
чемодана без ручки: нести тяжело, а 
бросить жалко. Ну, а затем он ее ос-
тавил.  Каковы будут ее дальнейшая 
ориентация и судьба, предсказывать 
не возьмусь.

виталий ШарИя

Особенности абхазского партийного строительства

Геннадий ГАГуЛИя награжден медалью приднестровской молдавской 
Республики «за укрепление международного сотрудничества»

Медаль президенту ТПП РА вру-
чил глава Официального предста-
вительства Приднестровской Мол-
давской Республики в Республике 
Абхазия Купалба Гарри Сергеевич, 
после чего слова благодарности вы-
разил Геннадий Гагулия.

На встрече с официальным 
представителем ПМР в Респуб-
лике Абхазия присутствовали 
первый вице-президент ТПП РА 
Адгур Лушба, а также весь кол-
лектив Торгово-промышленной 
палаты.

28 сентября в Торгово-промыш-
ленной палате РА состоялось на-
граждение президента ТПП РА 
Геннадия Гагулия медалью Прид-
нестровской Молдавской Республи-
ки «За укрепление международного 
сотрудничества».
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Сухумский  мухаммед Али 
Впервые услышал это имя мо-

лодого сотрудника Торгово-про-
мышленной палаты  Абхазии, спе-
циалиста по связям  с арабскими 
странами, - Мухаммед Али - в се-
редине нынешнего июля, когда его 
коллеги рассказывали мне о поез-
дке делегации  ТПП  с его участи-
ем в Иракский Курдистан.  Знаме-
нитый американский  
чернокожий боксер, 
чемпион Олимпийс-
ких игр в Риме Касси-
ус Клей, принявший 
полвека назад ислам 
и сменивший имя на 
Мухаммед Али, - че-
ловек другого поко-
ления, и у моих юных 
собеседниц никаких 
связанных с ним ас-
социаций  имя колле-
ги не вызывало. Они 
его шутливо прозва-
ли «Мухой» и очень 
хвалят: он такой вни-
мательный, всегда и 
всем готов прийти на 
помощь…

У меня сразу возникла мысль 
взять у него  интервью для «Эхо 
Абхазии» (тем более, что он уже 
неплохо говорит по-русски), и вот 
почему. Так получается в мире 
СМИ, что в течение определенно-
го времени некая тема находится 
в фокусе всеобщего внимания, а 
потом те же люди, те же пробле-
мы как-то разом выпадает из их 
поля зрения.  Так случилось, в 
частности,  у нас  с темой репатри-
ации потомков абхазских махад-
жиров из Сирии после начала там 
гражданской войны.  В 2012-13 
годах она активнейшим образом 
освещалась в средствах массой 
информации, горячо обсуждалась 
в соцсетях и на интернет-фору-
мах. (Первая группа в 27 человек 
прибыла в Абхазию 4 мая 2012 
года).  Собирали материальную  
помощь, рассказывали об органи-
зованных для них курсах по изуче-
нию абхазского и русского языков, 
о проблемах адаптации… А потом 
тема ушла в тень…  Ну, а  катали-
затором нашей  встречи и беседы 
стала гуманитарная катастрофа 
в Европе в связи с беспрецеден-
тным потоком туда беженцев из 
Сирии и других стран Ближнего 
Востока и Северной Африки.

И вот мы  сидим с Мухаммедом 
Али в уютном конференц-зале 
Торгово-промышленной палаты и 
разговариваем о его жизни и судь-
бе. В столице Сирии Дамаске, где 
он родился, Мухаммед  работал в 
компании сотовой связи. До войны 
в этом городе был, по его словам, 

весьма высокий уровень жизни – в 
семьях обычно по несколько авто-
мобилей. Он по происхождению 
адыг, жена – абхазка по имени Сю-
занна, из рода Дзугиба (Гагулия). 
Когда они приехали в Абхазию в 
июле 2013 года, ему было 28 лет, 
а ей – 24 года. Здесь, в Сухумс-
ком роддоме, родился их первый 

ребенок – дочь Илин, которой сей-
час год и три месяца.  Мухаммед 
рассказывает:

«Когда я в Абхазию приехал в 
первый раз, мы жили в Гудауте, и 
там я работал на мойке два ме-
сяца. Я ничего не знал по-русски, 
поэтому было очень трудно сна-
чала. Потом я стал потихоньку 
изучать по-русски…

- А курсы какие-то были?
- Нет, интернет или друзья.
- А жена, Сюзанна? Она какие 

языки знает?
- Арабский, английский. Я тоже 

английский учил в университете 
в Дамаске.

- В основном, репатрианты 
приехали откуда – из сел, из 
Дамаска? Большинство из Да-
маска или из других мест?

- Есть которые   из Дамаска, 
есть которые… рядом с Дамас-
ком, из деревни. Например, есть 
у нас в Сирии деревни, где жили 
только адыги и абхазы, называ-
ются Барека и Беражан».

Репатрианты, привыкшие к 
сельскому труду,  получили воз-
можность заниматься им и в Аб-
хазии. Мухаммед вспомнил , на-
пример, о поселившихся в селе 
Адзюбжа. Он вошел в десятку уч-
редителей общественной органи-
зации «Шам» («Дамаск»), которая 
помогает репатриантам из Сирии. 

По данным сотрудницы экспер-
тного управления Администрации 
президента Абхазии, политоло-
га Есланда Смыр, которые она 
привела в интервью агентству 

«Sputnik-Абхазия», республика  
приняла всех желающих приехать 
из Сирии ее граждан абхазо-адыгс-
кого происхождения - 540 человек. 
Все семьи получили жилье, необ-
ходимые документы и ежемесяч-
ное пособие. Около 130 человек 
трудоустроено, более 100  детей 
получают образование в школах 

и обеспечены местами в 
детских садах.

В отличие от репат-
риантов из Турции, в 
основной своей массе 
владеющих абхазским, 
потомки абхазских ма-
хаджиров  в Сирии, ко-
торых гораздо меньше 
по численности, язык 
предков утратили и по-
этому им  труднее адап-
тироваться в абхазском 
обществе.  Сирийские 
же потомки адыгских ма-
хаджиров родной язык 
сохранили; по крайней 
мере, по словам Му-
хаммеда, он его знает.  
Кстати, родители его и 

сейчас живут в Дамаске…
Мы заговорили о гражданской 

войне в Сирии, которая длится 
уже пятый год и которой не вид-
но ни конца, ни краю. Сирийские 
абхазы и адыги традиционно под-
держивают правительство Баша-
ра Асада. Когда началась война, 
обострились и межэтнические 
отношения,  экстремисты стали 
предъявлять соотечественникам 
с адыгскими и абхазскими корня-
ми претензии: «А вы вообще не 
сирийцы, уезжайте».

Сейчас всеобщее внимание 
приковано к массовому, сотнями 
тысяч исходу сирийцев в Запад-
ную Европу. Но я собрал некото-
рые данные о том, куда направи-
лись из  Сирии нацменьшинства. 
Так, в Армению приезжают еже-
недельно около ста  человек. По 
официальным данным, за четыре 
года войны в Сирии туда перебра-
лись около 13 тысяч сирийских 
армян.  Что касается адыгов, же-
лающих поселиться на историчес-
кой родине, на Северном Кавказе, 
то, по сообщениям СМИ, с начала 
сирийской войны в России были 
установлены жесткие квоты  в не-
сколько сотен, до тысячи в год по 
приему беженцев-адыгов, а потом 
этот прием и вовсе прекратили.

виталий ШарИя
на снимке (слева направо): 

Сюзанна, Мухаммед и Илин али 
на празднике Курбанныхуа 24 
сентября 2015 года в сухумском 
парке «Сказка». 

Фото автора
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похищение европы
В наши дни  человечество пере-

живает  невиданное  ранее в ис-
тории цивилизации явление, свя-
занное с сотнями тысяч беженцев 
с Ближнего Востока и Северной 
Африки, хлынувших в Западную 
Европу.  Стоп…  Предвижу мгно-
венное возражение: да разве вся 
мировая история  не представляет 
из себя бесконечное переселение 
и смешение этносов? Взять хотя 
период крушения Римской импе-
рии в  середине первого тысяче-
летия нашей эры, который так и 
назван – эпохой великого пересе-
ления народов! Кстати, в СМИ уже 
появились параллели  между ны-
нешней «гуманитар-
ной катастрофой» 
в центре Европы и 
упомянутой эпохой. 

Действительно,  
последние века пе-
ред падением Рима 
были не только вре-
менем нашествий и 
разграблений  его 
(готами в 410 году, 
вандалами в 455-м), 
не только  вторже-
ний в империю  пол-
чищ гуннов из Азии 
(как они кричали, 
согласно одному 
литературному про-
изведению, прочи-
танному в детстве 
Горьким,  своему предводителю 
Атилле: «Так где же Рим, где Рим 
могучий?»), но и мирного пере-
селения на территорию империи 
соседних «варварских племен». 
Причина последнего элементарна  
-  как сказано в Википедии,   поль-
зуясь ослаблением границ,  целые 
народы заселяли приграничные 
районы, со временем добиваясь 
юридического признания факта 
своего присутствия через инсти-
тут феода, то есть фактически 
двоевластия на занятых терри-
ториях. Правители Рима еще бо-
лее ускорили этот процесс, при-
влекая наемников (аланов, готов, 
гуннов и т. д.) в римскую армию 
и раздавая их семьям наделы на 
окраинах империи. На эти тер-
ритории соседние народы при-
влекали более мягкий климат, 
обилие сельскохозяйственной 
продукции, а также постепенное 
ослабление правительственного 
аппарата империи и его большая 
зависимость от активных и сво-
бодолюбивых выходцев из Ски-
фии и Германии… 

Что ж, рыба ищет где глубже, а 
человек где лучше, и это правило  
распространяется на все времена 
и народы. Включая и современные 
миграционные потоки из бедных 

стран в богатые и комфортные 
по условиям проживания.  Только 
одно отличие – никогда  ранее в 
истории человечества принима-
ющее государство не начинало 
тут же выплачивать новым своим 
жителям пособия, причем зачас-
тую весьма значительные, предо-
ставлять жилье и др. Да уж, пере-
селявшимся в Римскую империю 
такое и не снилось. 

Разумеется, нынешний обваль-
ный исход  арабского, в своей мас-
се, населения в Германию,  Шве-
цию и другие сытые европейские 
страны  не разразился вдруг, у 
него есть своя достаточно долгая 

предыстория.  Причем  в первые 
десятилетия после Второй миро-
вой войны преобладала трудовая 
эмиграция внутри Европы. Помню 
такой фильм – «Испанки в Пари-
же», и другой фильм, где бедные 
итальянцы приезжали работать в 
благополучную Швейцарию. Это 
потом уже хлынул поток  турок в 
Германию, а в Англию и Францию 
– в основном, из их бывших коло-
ний. В какой-то мере это было как 
бы местью бывшим метрополиям, 
а также «черных, которые делают 
черную работу». Ведь часть миг-
рантов сами стали «качать пра-
ва»,  диктовать  условия странам, 
их приютившим, и сжигать автомо-
били в Париже. Похоже, не только 
революция, но и ЭВОЛЮЦИЯ ПО-
ЖИРАЕТ СВОИХ ДЕТЕЙ. Имею 
в виду, что завоевания европей-
ской цивилизации, все больше и 
больше эволюционируя, в какой-
то момент стали превращаться  в 
толерантность без берегов, поощ-
рение  иждивенчества и прочее и 
обернулись против самих носите-
лей толерантности и гуманизма. 

В итоге налицо  раздвоенное 
сейчас сознание среднестатисти-
ческого  европейца. С одной сторо-
ны, шок после гибели десятков бе-
женцев, задохнувшихся в Австрии 

при транспортировке в фургоне, и 
демонстрации фото утонувшего в 
Эгейском море сирийского маль-
чика, сочувствие  к проделавшим 
мученический путь людям, бегу-
щим от войны. С другой – здравое 
рассуждение, что чем лучше бу-
дут в Европе принимать сотни ты-
сяч беженцев, чем более  райскую 
жизнь стараться им устроить, тем 
активнее будут подниматься уже 
миллионы и десятки миллионов 
желающих повторить этот путь. 
Чем они хуже тех, кто уже успел?  
При этом пассионарность  этих 
людей заметно отличается от пас-
сионарности тех, кто заселял века 
назад просторы Дикого Запада и 
Сибири…

На предыдущей, 11-й странице 
этого номера я 
рассказываю  о 
живущей в Абха-
зии уже два года 
молодой семье 
репатриантов 
абхазо-адыгс-
кого происхож-
дения из Сирии 
Мухаммеда Али. 
Во время нашей 
беседы с ним не 
могла не зайти 
речь о  нынеш-
нем, сметающем 
все на свое пути 
потоке бежен-
цев на маршруте 
Турция - Греция 
– Болгария и Ма-

кедония - Сербия -  Венгрия и Хор-
ватия - Германия и Австрия.  Му-
хаммед говорил о нем с печалью 
и неодобрением, хотя кому как не 
ему знать о невыносимых тяготах 
жизни в охваченной гражданской 
войной Сирии. Велик тут, на его 
взгляд, фактор пропаганды, когда 
уже обосновавшиеся в Европе вы-
ходцы из стран-поставщиков бе-
женцев рассказывают оставшим-
ся о преимуществах своей новой  
жизни, предпочитая не думать, 
что Европа – «не резиновая». А 
мне в ходе нашего с ним разго-
вора пришла в голову аналогия с 
другим переселением народов – 
махаджирством 19 века.  Сегодня 
мы однозначно говорим, что глав-
ной причиной исхода большинс-
тва адыгов и абхазов с родных зе-
мель в Османскую империю была 
колонизаторская политика цариз-
ма. Но не надо считать выдум-
кой и дополнительные  факторы 
– например, то, что, как говорил  
мальчику Чику в рассказе Фази-
ля Искандера абхазский старик, 
вовлекаемым в махад-
жирство рассказывали 
про гигантских разме-
ров тыквы, растущие за 
морем… 

виталий ШарИя

Кто бы мог подумать, 
что пройдет 70 лет, и 
люди будут драться за 
место в поезде, чтобы 
добраться до лагерей 
в германии?



Абхазии 13№ 21, 6 октября 2015пРАВО

денис Вусик: «Судья намеренно затягивает дело»
Иностранный инвестор Денис Ву-

сик продолжает предпринимать по-
пытки отстоять свои права в абхаз-
ском суде. Он утверждает, что стал 
жертвой мошенничества в Абхазии. 
Потенциальный партнер по бизне-
су Давид Джинджолия получил от 
Вусика 200 тысяч долларов под ре-
конструкцию многоэтажных домов, 
однако не выполнил своих обяза-
тельств. Прокуратура возбудила 
уголовное дело против Джинджолия 
по статье «Мошенничество» и по 
окончании расследования направи-
ла его в Сухумский городской суд. 
Там дело пылится уже четыре года.

Несостоявшийся инвестор Денис 
Вусик приехал в Абхазию в 2008 
году с намерением достроить че-
тыре многоэтажных дома в г. Сухум 
и передать впоследствии до 40% 
квартир администрации города. Но 
его планы не осуществились, так 
как он напоролся на Давида Джинд-
жолия, на тот момент заместителя 
начальника жилуправления г. Су-
хум. Под сфабрикованную Джинд-
жолия справку об учреждении фир-
мы «Кавказстрой» с извещением о 
том, что она является единствен-
ным претендентом на реконструк-
цию четырех многоэтажных домов 
и внесла в бюджет администрации 
города 940 тысяч рублей в виде 
предоплаты, Денис Вусик передал 
Давиду Джинджолия 200 тысяч дол-
ларов. Сделка была заверена но-
тариально. Получив деньги, Давид 
Джинджолия умыл руки, а Денис Ву-
сик начал судиться.

О перипетиях своего судебного 
дела рассказал мне Денис Вусик. 
Прокуратура провела расследова-
ние и в 2011 году передала дело 
в суд г. Сухум. В январе 2012 года 
дело попало к судье Ахре Барциц и 
лежит у него без движения уже че-
тыре года. За это время было всего 
пять протоколов отложения дела из-
за неявки потерпевшего, подсуди-
мого либо прокурора. Денис Вусик, 
который живет в Америке, за все это 
время не получил ни одного офици-
ального извещения о том, что дол-
жен явиться на процесс. А в февра-
ле 2013 года судья Барциц вообще 
приостановил производство по делу 
из-за неявки потерпевшего в суд.

При этом из материалов уголов-
ного дела у судьи Ахры Барциц ис-
чезли три документа: заявление Ву-
сика с просьбой рассмотреть дело в 
его отсутствие, ходатайство о при-
знании его потерпевшим и граждан-
ский иск о возмещении имуществен-
ного вреда. Об этом рассказал сам 
Денис Вусик:

«Я просил и настаивал в силу 
своих возможностей, чтобы дело 
рассматривали в мое отсутствие, 
в связи с тем, что я переживаю за 
свою безопасность. По приезде в 

Абхазию в этом году я обнаружил, 
что мои письма вообще в деле от-
сутствуют, но при этом судья ссы-
лается на то, что я был обеспокоен 
своей безопасностью и не предпри-
нял никаких официальных дейс-
твий. Хотя я поставил суд в извес-
тность. Я встречался в этом году с 
президентом, он взял под контроль 
это дело. Также одно из заявлений 
было на имя Беллы Константиновны 
Хасая (председатель суда г. Сухум). 
Оно тоже отсутствует. Три заявле-
ния пропали, хотя у нас есть второй 
оригинал копии, который имеет вхо-
дящий номер и дату, когда оно было 

передано в суд. Эти документы про-
пали неслучайно. Я считаю, что это 
затягивание дела и предоставление 
человеку возможности уйти от от-
ветственности, потому что он ни на 
один день не был взят под стражу. 
И этот человек не в первый раз по 
одной и той же статье проходит».

Давид Джинджолия в 2009 году 
уже был осужден по другому делу, 
но по той же статье (часть 4 статьи 
156 «Мошенничество»). Его приго-
ворили к семи годам условно с пя-
тилетним испытательным сроком, а 
в 2013 году амнистировали. Он ни 
дня не находился под стражей, не-
смотря на то, что преступление ква-
лифицируется как «тяжкое». В 2011 
году против Джинджолия возбужда-
ется второе уголовное дело по той 
же статье «Мошенничество» в связи 
с делом Вусика, а в 2012 году дело 
уже находится в суде.

Статья 68 Уголовного кодекса 
Республики Абхазия говорит о том, 
что в случае совершения условно 
осужденным в течение испытатель-
ного срока умышленного преступ-
ления средней тяжести, тяжелого 
или особо тяжкого, суд отменяет ус-
ловное осуждение и назначает на-
казание по правилам статьи 64, то 
есть по совокупности приговоров: к 
старому сроку добавляется новый. 
Однако, как видно, никто эту статью 
закона применить не посчитал нуж-
ным и преступника амнистировали в 
то время, когда он проходил по но-
вому уголовному делу.

По мнению Дениса Вусика, судья 

Ахра Барциц намеренно затягивает 
дело, чтобы довести его до срока 
давности. С момента совершения 
преступления в 2008 году срок дав-
ности истечет в 2018 году. Пока под-
судимый не является на процессы, 
из дела исчезают документы, дело 
без конца откладывается, до выне-
сения приговора еще далеко, потом 
можно подать на кассацию, потом – 
надзорную жалобу, глядишь, и вот 
он, желанный срок давности насту-
пил! И Давид Джинджолия снова уй-
дет от ответственности.

Денис Вусик 25 августа подал хо-
датайство об отводе судьи Барциц, 
судья его рассмотрел и в отводе 
своей персоны отказал, не посчи-
тав нужным ответить на доводы 
Вусика.

23 сентября во время очередно-
го отмененного из-за неявки подсу-
димого процесса журналисты, при-
шедшие его освещать, включили 
свои диктофоны. Но производить 
аудиозапись судья нам запретил. 
Получается, что ни судья Ахра Бар-
циц, ни адвокат Тимур Табагуа не 
имеют представления о том, что в 
Уголовно-процессуальном кодексе 
Республики Абхазия есть статья 
241,  в пункте 6 которой сказано: 
«Лица, присутствующие на откры-
том судебном заседании, вправе 
вести аудиозапись и письменную 
запись. Видео-, фото- и киносъем-
ка производятся с разрешения су-
дьи». Этот вопрос уже обсуждался 
и согласовывался с председателем 
суда г. Сухум Беллой Хасая. Она 
ответила официально на запрос 
журналистов и сообщила, что на 
аудиозапись никаких разрешений 
не требуется. Однако судьи об этом 
проинформированы не были. На-
верное, предполагалось, что они 
должны и так знать все законы.

И последнее. Узнав о том, что 
дело Дениса Вусика взял под лич-
ный контроль президент Рауль Хад-
жимба, мы направились в Генераль-
ную прокуратуру, чтобы понять, что 
после этого изменится в деле.

Генеральный прокурор Алексей 
Ломия так прокомментировал ситу-
ацию:

«Получается так, что прокурату-
ра г. Сухум расследовала это дело 
и передала его в суд. Теперь надо 
выяснить, почему суд до сих пор не 
расследовал. Раз уже есть грозная 
резолюция от президента, то мы бу-
дем более детально разбираться, 
почему так произошло. Теперь мы 
поставим это дело на личный конт-
роль. У нас здесь есть соответству-
ющее управление, которое отвечает 
за поддержание обвинения в суде, 
и мы им дадим указание, чтобы они 
отслеживали этот процесс в полном 
объеме».

елена заводСКая
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«прекратить  судейский произвол»
Во вторник 29 сентября в одиннад-

цатом часу утра на площадке перед 
комплексом правительственных зда-
ний, у входа в президентский  дворец 
в Сухуме  состоялся пикет, в котором 
приняло участие до тридцати чело-
век. Это были родственники и дру-
зья подсудимого Вадима  Назадзе, 
который содержится под стражей 
и объявил голодовку.   Пикетчики 
держали плакаты: «Отвод судье 
Касландзия», «Прекратить  судеб-
ный произвол», «Требуем публич-
ное  судебное разбирательство» и 
другие.

Напомню, что  29  июля  в Вер-
ховном суде Абхазии завершился  
процесс по делу о вымогательс-
тве  и получении взятки, в кото-
рых обвинялась группа  сотрудни-
ков Пицундского отдела милиции. 
Двоих из них суд приговорил к 
десяти, а третьего – к девяти годам 
лишения свободы с отбыванием 
наказания в ИТК строгого режима. 
Приговор был обжалован  в касса-
ционной коллегии  Верховного суда 
РА,  в кассационной жалобе адво-
каты подсудимых настаивают на 
невиновности своих подзащитных, 
но она до сих пор не рассмотрена. 
Тесно связанное с этим дело по об-
винению бывшего сотрудника цен-
трального аппарата МВД Абхазии 
Вадима Назадзе  в злоупотребле-
нии должностными полномочиями, в 
незаконном хранении боеприпасов 
и вымогательстве взятки, начало 
рассматриваться в Верховном суде 
отдельно, на два месяца позже, в 
марте. Моя коллега Елена Заводс-
кая  рассказывала на «Эхо Кавказа» 
о двух заседаниях этого процесса, 
но затем судья Ада Касландзия при-

няла решение не допускать прессу в 
зал суда.  Мотивировалось это тем, 
что предание происходящего в суде 
гласности оказывает давление на 
свидетелей, которых еще предстоит 

допросить. Но  пикетчики придержи-
вались другого объяснения. Вот что 
рассказывала журналистам сестра 
подсудимого Марина, которую иног-
да дополняли ее мать и отец:

«Мы, родственники Назадзе Ва-
дима Робертовича, требуем отвод 
судье Касландзия  в связи с недове-
рием к ней.  Налицо личные неприяз-
ненные отношения, она нарушает 
все нормы процессуальные. Слыша-
ли, что она уже не одному  челове-
ку в обществе сказала, что любыми 
способами вынесет обвинительный 
приговор. Хотя не все свидетели 
еще выслушаны, от них отказыва-
ются, не хотят их выслушать.  Мы 
требуем публичного  судебного раз-
бирательства. С 28 июля ни сотруд-
ников СМИ, ни сотрудников милиции, 
никого не пускают  на заседания 
суда, даже депутата парламента… 

по правам человека… Агрба  Славика 
не пустили. Мы хотим также пре-
кратить круговую поруку, потому 
что считаем, что суд заказной, что 
сотрудники СГБ дали поручение про-
куратуре любым способом посадить 
Вадима Нозадзе, также прокуратура 
дала поручение  судье, чтобы она 

любым способом посадила его. 
Она выполняет заказ, выполня-
ет поручение, потому что судья 
является бывшим прокурорским 
работником, у нее очень хорошие 
отношения с прокуратурой».

Когда кто-то из журналистов 
спросил, почему пикет проводится 
именно здесь, Марина  ответила: 
потому что президент является 
гарантом Конституции, а в данном 
случае нарушаются конституци-
онные права граждан. На вопрос: 
«Вы считаете, что ваш брат неви-
новен?», она ответила:

«Да, мы уверены, что его под-
ставили. За это он и объявил го-

лодовку, что его никто не слышит. 
28 июля  он заявил отвод судье 
Касландзия. Она его не приняла. 
Вадим не согласился с этим и ска-
зал, что пойдет на крайние меры, 
если она не примет отвод. 28 июля 
объявил голодовку, сегодня уже 
62-й день, как он не принимает еду. 
Человек – на капельницах. Ему ка-
пают через день 300 миллиграмм 
глюкозы. Она, Касландзия, назна-
чает заседания суда, переносятся 
эти заседания. Дело а в том, что 
это не болезнь, не грипп, через не-
делю это не пройдет. С каждым 
днем ему становится все хуже. 
Могут отказать органы жизненно 
важные, или вообще может впасть 
в кому. 18 дней был в голодовке, за-
тем его положили под капельницу и 
назначили курс лечения».

виталий ШарИя

благотворительный марафон «парк 
Свободы» собрал 1 035 120 рублей
Сухум. 25 сентября. апсны-

пресс. Ирэна джопуа. 
 Торгово-промышленная палата 

учредила благотворительный фонд 
«Парк Свободы», цель которого соб-
рать средства на благоустройство 
территории парка у площади Сво-
боды. Для пополнения фонда был 
организован благотворительный ма-
рафон, который завершился сегодня 
концертом с участием звезд абхазс-
кой эстрады в госфилармонии  им. Р. 
Гумба. 

«Шефство Торгово-промышлен-

ной палаты над Парком Свободы, 
установка в нем государственных 
флагов, создание благотворительно-
го одноименного фонда и проведение 
марафона – все это делается с одной 
целью – напомнить нашим гражда-
нам о происходившем 22 года назад, 
о войне с грузинскими оккупантами, о 
жертвах, которые понес наш народ. 
Благоустраивая парк, носящий имя 
Свобода, мы хотим закрепить в сер-
дцах людей память о защитниках на-
шего Отечества», – подчеркнул пре-
зидент ТПП РА Геннадий Гагулия. 

«Мы расчистили парк, засыпали 
дорожки гравием, покрасили бордю-
ры. Мы потратили на работы около 
400 тысяч рублей, а они почти не 
видны. Я хочу привлечь к этому делу 
внимание общественности и молоде-
жи. Парк Свободы требует конкрет-
ных вложений и участия каждого из 
нас», – сказал  Гагулия. Он отметил, 
что для осуществления задуманного 
проекта в полном объеме с заменой 
освещения, установкой фонтанов, 
укладкой плитки потребуется около 
десяти миллионов. Объем выпол-
ненных работ будет зависеть  от 
суммы, которую удастся собрать за 
три года, чтобы реализовать проект 
к 25-летию Победы.

благодарен работникам Генпрокуратуры
В №19 за 8 сентября 2015 г. «Эхо 

Абхазии» был опубликован репортаж 
Елены Заводской «Оправдательный 
приговор отменен». Речь шла  о том,  
что Кассационная коллегия Верхов-
ного суда рассмотрела мою жалобу 
и отменила приговор от 13.3.15 г.; 
уголовное дело об убийстве моей 
дочери, дело направлено на новое 
рассмотрение другим составом суда. 
От души благодарю «Эхо Абхазии» за 
сочувствие и поддержку в беде!

Должен сказать, что от моего дол-
гого и пафосного выступления в суде 
о наболевшем у присутствовавших 
в зале корреспондентов сложилось 
ошибочное впечатление, что именно 
ему принадлежит главная заслуга в 
принятии судом этого справедливо-
го  решения. На самом деле эта моя 
промежуточная победа одержана 
работниками Генпрокуратуры РА – 
именно по их представлениям на при-
говор суда Кассационная коллегия ВС 

вынесла определение, которого мы 
вместе добивались.

Прошу передать в вашей газете 
мою благодарность и уважение на-
чальнику и сотрудникам уголовно-су-
дебного управления Генпрокуратуры 
РА Мимозе Сергеевне Цушба, Вячес-
лаву Артемовичу Кураскуа, Надине 
Владимировне Мукба.

Так будет справедливо и правиль-
но!

владимир ЧИКИн
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пеСня - СпАСИтеЛьнИЦА душИ
- Я думаю, что человек сначала за-

пел. Как думаешь, когда? В радости? 
Нет, когда ему было горше всего. Воз-
можно, это только мое субъективное 
мнение. Но во мне желание петь с 
большей силой возникало не в минуты 
радости, а тогда, когда было наибо-
лее тяжко, в самые горькие для меня 
мгновения. Словно с неба раздавался 
голос, подбадривая, не давая пасть 
духом, и неожиданно для себя в душе 
возникала мелодия...

- Простите, алексей Константи-
нович, но прежде, чем заговорить 
об этом, мне бы хотелось, чтобы 
вы рассказали  о своем жизненном 
пути. я знаю только о том, что вид-
ный партийный работник абхазии 
владимир ладария, которого Киров 
называл «золотой птичкой», а ор-
джоникидзе считал своим другом, 
был вашим родным братом. вас 
посадили после того, как расстре-
ляли вашего брата? наверное, из-
за него?

- Так думают все, кто знает о том, 
что мы - родные братья. И я в боль-
шинстве случаев отмалчиваюсь. Нет, 
я, если и пострадал по чьей-то вине, 
то это по вине главного секретаря ЦК 
ВЛКСМ А.Косарева. По его заданию я 
работал в Таджикистане. Там меня и 
арестовали.

- хочу вас вернуть к началу жиз-
ненного пути. ваш брат владимир 
родился в Сухуме. а вы?

- Начало пути... Мне и до своего рож-
дения было судьбой предопределено, 
постоянно путешествовать. Видимо, это 
из-за того, что отец наш был военным. 
Хотя и моему деду Василию никогда не 
сиделось на одном месте. В одно вре-
мя он жил в Эшере, а затем переехал 
в Абгархыку. Как ты уже отметил, мой 
брат Владимир родился в Сухуме, а я 
в Гале. Моя мать, беременная мною, 
ехала из Сухума в Тбилиси, по дороге 
начались схватки, и она родила меня в 
Гале в 1910 году. Отец ушел из жизни, 
когда мне было всего три года. Мать со 
мной и братом уехала в Тбилиси. Вла-
димира она определила в Кадетский 
корпус, но он не успел его закончить. 
Его исключили оттуда из-за участия в 
революционном движении. После этого 
мы переехали в Гудауту. Но и тут для 
нас не было спокойной жизни. Влади-
мир и сам принял активное участие в 
революционном движении, и вовлек 
туда много наших двоюродных бра-
тьев. Мы верили в светлое будущее 
и в то, что изменим жизнь к лучшему. 
Когда установилась Советская власть, 
близко знавшие нас люди, подшучи-
вали, вот, мол, Ладариевцы, пришла 
власть, за которую вы боролись. Сна-
чала мой брат работал в Гудаутской 
комсомольской организации, а затем  
его перевели первым секретарем  Аб-
хазского обкома комсомола. Меня тоже 
привез к себе и устроил в абхазскую 
школу. Я учился в одном классе с Ге-
оргием Гулиа и Иваном Кортуа. Имен-
но в этой школе и обнаружились мои 
скромные музыкальные способности. В 

школе был организован певческий хор, 
я научился играть на музыкальных инс-
трументах. Говорят, волка ноги кормят. 
Я дальше расскажу тебе, насколько 
в будущем мне помогло, что я полю-
бил пение и связал свою дальнейшую 
жизнь с песней. В 1927 году по реко-
мендации Серго Орджоникидзе моего 
брата Владимира отправили в Москву 
на курсы марксизма-ленинизма при ЦК 
ВКП (б). Он и меня повез с собой. Ког-
да после окончания учебы его переве-
ли на партийную работу в Абхазию, я 
остался там. С той поры началась моя 
собственная самостоятельная жизнь. 
Учеба, работа, военная служба - снача-
ла в Ленинграде, а затем в Третьем

Закавказском полку, после воз-
вращение в Москву и комсомольская 
работа. Мое знакомство с видными 
партийными работниками, беседы с 
Орджоникидзе... К чему все это. Позже 
я стал работать под руководством глав-
ного секретаря ЦК ВЛКСМ Саши Коса-
рева. О, каким он был человеком, каким 
руководителем! Я его называл нашим 
кавказским зятем. Жена у него была 
грузинкой. С комсомольским заданием 
отправили меня в Таджикистан. Где я 
начал работать? Сначала меня утвер-
дили заместителем руководителя Цен-
трального Совета «ОСОАВИАХИМ» 
Таджикской ССР. Открытие авиаци-
онных клубов, парашютных прыжков, 
новых комсомольских организаций. 
Этим я и занимался, пока в 1935 году 
меня избрали секретарем Сталинабад-
ского городского комитета Таджикской 
ЛКСМ. Вот когда я сейчас об этом вспо-
минаю, не могу себе простить, но мы 
ведь были молодыми, верили тому, что 
нам говорили. Словно слепой безро-
потно следует за поводырем, свято ве-
рили каждому слову Сталина и любили 
его беззаветно. Как я уже говорил тебе, 
любил я петь и танцевать и, когда ока-
зался на такой должности, организовал 
театр молодых рабочих. Мы ставили 
спектакли с песнями и танцами. Были 
уверены в том, что жизнь у нас дейс-
твительно замечательная и веселая, 
наше государство возглавляет самый 
мудрый и справедливый человек.

- где вы находились, когда Киро-
ва убили?

- Мне с несколькими моими друзья-
ми от ЦК ВЛКСМ дали путевки в Сред-
нюю Азию. Должны были отправиться 
в путь 1 декабря. В этот день убили 
Кирова. Нас всех собрал Косарев. 
Мы организовали траурный митинг. 
О, Сергей Миронович был кумиром 
молодежи! Когда выступавший на ми-
тинге Косарев говорил о нем, голос у 
него дрожал и глаза были наполнены 
слезами. Откуда мне было знать, что 
в этот день я в последний раз вижу 
всех руководителей Центрального Ко-
митета ЦК ВЛКСМ, включая и нашего 
главного секретаря Косарева. Все мы, 
в подавляющем большинстве, кто был 
на этой встрече, виделись в этот день 
в последний раз. С небольшим проме-
жутком в год или в два, нас всех, од-
ного за другим начали арестовывать. 
Косарева расстреляли как «врага 

народа». Ты не можешь представить 
себе, каким сильнейшим ударом было 
это для нас. Когда человека, которо-
му ты веришь больше, чем себе, сло-
во которого было для всех нас свято, 
человека, как мы все были убежде-
ны, жившего ради коммунистических 
идеалов и социализма, вдруг неожи-
данно объявляют «врагом народа»! 
Могу поклясться на аныхе: сколько ни 
говорили, как бы ни кричали об этом 
газеты, я ни на минуту не поверил, что 
Саша Косарев - враг партии и народа.

- вы уехали в таджикистан, нача-
ли там работать. вы были уже се-
мейным человеком?

- Я обзавелся семьей там, в Тад-
жикистане. В 1935 году я был избран 
членом ЦК Таджикской ЛКСМ. В то 
время работал вторым секретарем 
городского комитета Сталинабадской 
комсомольской организации. Может и 
нескромно звучит, но могу с уверен-
ностью сказать, что в этом городе лич-
но я организовал два очень хороших 
дела. Первое - кружки юных техников, 
а второе - аэроклуб. Там мы готовили 
юных парашютистов. Собрав моло-
дежь, своими силами разбили большой 
парк культуры и отдыха. Но было еще 
и другое, связанное с моей жизнью. 
Это - создание песенных кружков, ор-
ганизация театров. Создавали новые 
комсомольские организации. Вот на 
таком подъеме меня и застали те чер-
ные времена, тот кошмар. То, что слу-
чилось в Абхазии и что сталось с моим 
братом Владимиром, ты знаешь. Когда 
меня посадили, я убеждал себя в том, 
что моего брата многие знают хорошо, 
достаточно и одного Орджоникидзе, он 
сможет меня скоро вытащить из тюрь-
мы, ведь в даже если никто мне не по-
верит, брат же уверен в моей невинов-
ности, в том, что я ничего плохого не 
мог сделать! Откуда мне было знать, 
что он сам уже был арестован!

- алексей Константинович, как 
начался этот черный период в 
таджикистане? Как он начинался в 
абхазии, мы все прекрасно знаем. 
здесь сам Берня был дирижером. а 
там?

- Туда приехал один из черных во-
ронов Сталина - А.А.Андреев. Разгро-
мил лучших сыновей Таджикистана 
- участников революционного движе-
ния. Никого из них не осталось в руко-
водстве советских партийных органов. 
Одних расстреляли сразу же после 
ареста, а других осудили на длитель-
ные сроки, сослали. Покончив с ними, 
принялись за комсомол. Я говорю о 
тех, кто был на руководящих должнос-
тях. А что касается остального - сколь-
ко было уничтожено и арестовано лю-
дей из науки, искусства, литературы! 
-Невозможно ни сосчитать, ни сказать 
словами! Пришли и ко мне. Я женат, 
у нас девятимесячный ребенок, жена 
моя работала секретарем в ЦК ЛКСМ. 
Не могли понять, в чем провинились, 
что сделали, все пропало для нас в 
одно мгновение. Моя камера в Стали-
набадской тюрьме была размером в 
2 кв. метра. Там нас сидело двадцать 
человек. Когда одни лежали на нарах 
и спали, другие должны были стоять 
- иначе некуда было деться. А каким 
был там воздух, можно догадаться.
(окончание в следующем номере)

(Продолжение. начало в №20)
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отец учит сына играть в шах-
маты.

Сделал первый ход и произ-
нес:

- е2 - е4.
Сын спрашивает:
- Что это значит?
- не знаю, но люди видят, что 

тебя голыми руками не возь-
мешь...

* * *
в принципе я нормально от-

ношусь к поездкам на работу, 
но ждать 8 часов, чтобы поехать 
обратно, - реально утомляет.

* * *
- да ты же на ногах не стоишь, 

браток!
- отстань от ребенка, ему все-

го 4 месяца!
* * * 

- Эй, красавец мужчина, в этот 
прохладный вечер не согреете 

ли вы даму?
- Без проблем! И для начала - 

двадцать приседаний!..
* * *

Прораб показывает заказчику 
объект - широченный колодец.

тот заглядывает в него:
- а зачем внизу лампа?
- ну как? все, как на чертеже, 

- вот.
дает ему чертеж. заказчик 

смотрит на него. Переворачива-
ет вверх ногами.

- Идиоты! здесь должен быть 
маяк.

* * *
два опера звонят с докладом 

в убойный отдел.
- Что у вас?
- Покушение на убийство. 

Мужчина 38 лет, его жена уда-
рила сковородкой шесть раз за 
то, что он наступил на мокрый, 
только что вымытый пол. Ско-
рая забрала его в больницу.

- а жену его вы задержали?
- нет, пол еще мокрый...

* * *
родители подарили четырех-

летнему сыну барабан...
И только мудрый сосед через 

неделю догадался спросить:
- а ты знаешь, дружок, что у 

него внутри?!
* * *

умирающий муж говорит жене:
- не плачь! ты наверняка еще 

выйдешь замуж...
она:
- не говори глупостей! вот 

если бы ты умер хотя бы на 10-
15 лет раньше...

* * *
- дорогая,  где чай? я никак не 

могу его найти. 
- ах,  какой ты беспомощный! 

Чай в аптечке,  в банке из-под 
какао с наклейкой «соль»!

* * *
- Мужики! а у меня машина те-

перь - «девятка»!
- у тебя же «шестерка» 

была...
- Перевернулась!

Аза Аргун и ее «художники Абхазии»
В пятницу 25 сентября в сухумс-

ком доме детского творчества «Ай-
нар» состоялись открытие выставки 
картин из фонда Национальной кар-
тинной галереи и презентация книги  
сотрудника этой галереи  Азы Аргун 
«Художники Абхазии». Аза известна 
в Абхазии, прежде всего, как иссле-
дователь материалов о жизни 
и популяризатор деятельности  
сестер Марии, Анны  и Варвары 
Бубновых, создатель их музея 
в Сухуме. А с 2005 года она ув-
леклась написанием очерков об 
абхазских художниках. Многие из 
них печатались в нашей газете.

Никто не спорит с тем, что  с 
произведениями изобразитель-
ного искусства надо знакомиться  
на выставках, в музеях, картин-
ных галереях. Это так же вер-
но, как то, что с кинофильмами – на  
большом экране, а со спектаклями 
– в театре. Но трудно переоценить 
значение для популяризации этих 
произведений  издания альбомов с 
их репродукциями. А в нашем случае 
надо еще учесть, что, к сожалению, 
из-за отсутствия необходимого по-
мещения Национальная картинная 
галерея многие годы практически 
закрыта для посещения.  Тем не ме-
нее, в Абхазии подобные альбомы 
выходят крайне редко. Признаюсь, 
что я имею представление о твор-
честве многих абхазских художников 
главным образом  благодаря имею-
щимся в моей домашней библиотеке 
двум таким небольшим альбомам, 

выходившим в Абхазии в довоенное 
и послевоенное время. 

Книга-альбом  «Художники Аб-
хазии» Азы Аргун объемом 10 пе-
чатных листов – безусловно, самая 
солидная из всех выходивших в рес-
публике аналогичных изданий. От 
своих предшественниц она выгодно 

отличается тем, что в ней представ-
лены не только работы 20 абхазских 
художников, творивших во второй 
половине XX и  продолжающих тво-
рить в начале XXI веков, но и очерки 
о них. Здесь фигурируют и маститые 
художники  – Хута Авидэба, Тариэл 
Ампар, Сергей Габелия, Валерий 
Гамгия, Зоя Джинджолия, Виссарион 
Цвижба, и  известные мастера сред-
него поколения - Амиран Адлейба, 
Руслан Габлия, Виктор Джения, Ад-
гур Дзидзария, Батал Джапуа, Генна-
дий Лакоба, и молодые. Как сказано 
в аннотации к книге, «иллюстриро-
ванное издание  дает возможность 
читателю составить представление  
о развитии  национального изобра-

зительного искусства Абхазии в его 
станковых и монументальных фор-
мах». Редакторы текстов  абхазском 
языке Гунда Квициния, на русском - 
Евгений Исаев.

Своими впечатлениями о книге на 
презентации поделились советник 
президента РА по культуре Влади-

мир Зантариа, скульптор Виталий 
Джения, зам. министра культуры 
и историко-культурного наследия 
республики Батал Кобахия, член 
Общественной палаты Абхазии 
Арда Инал-ипа и другие. Автор 
книги Аза Аргун, прежде всего, вы-
разила   благодарность президен-
ту республики Раулю Хаджимба, 
оказавшему большую поддержку 
в реализации данного проекта. И  
продолжила этот список: 

«Министру культуры Абхазии 
Эльвире Арсалия – за поддержку идеи. 
Оператору сотовой связи «Аквафон» 
- когда у нас возникли трудности на 
заключительном этапе финансиро-
вания, они нас просто выручили. Спа-
сибо, что у нас есть такие люди в Аб-
хазии. Я бесконечно благодарна Зое 
Квашевне Джинджолия, которая… 
ну, я не знаю, можно смело сказать, 
что это идейный вдохновитель моей 
книги. Спасибо всем, кто принял 
участие в этом проекте… Конечно, 
посмотрим, как сложится дальше, но 
я постараюсь продолжить  работу 
и написать о художниках, которые в 
эту книгу не попали. Пожалуйста, не 
обижайтесь».

виталий ШарИя 


